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Dice presidente de alianza Team: 

"Debemos darle más competitividad a la palma 
africana para salir a los mercados externos" 

La alianza Team (Tecnología Empresarial de Alimentos S.A.) es 
uno de los jugadores claves en la industria de aceites y grasas 
en Colombía y se consolida como el principal comprador de 
aceíte crudo de palma a nivel local. En entrevista con El 
Palmícultor el presidente de la alianza, Mauricio Campillo, cuenta 
cómo ha evolucionado este holding de compañías desde su 
creación en 1999, cwiles son los objetivos de su estrategia de 
trabajo al 2007 y cómo visualiza el panorama de comercialización 
y competitividad de esta industria en el entorno de la CAN y del 
mercado global. 
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Culminó XXXI Congreso de Cultivadores de Palma de Aceite. 
Gobierno y Palmlcultores comprometidos con el futuro del sector 

Con la suscripción de compromisos claros en materia de incentivos 
y proyectos para el fortalecImiento de la Agroindustria de la 
Palma de Aceite en Colombia culminaron el XXXI CIJIIgreso Nacional 
de Cultivadores de Palma de Aceite, la XIII Sala General de 
Cenipalma y la XXXI Asamblea General de Fedepalma, eventos 
que se celebraron el 29 y 30 de mayo en el Club Campestre de 
Bucaramanga y contaron con una asistencia de 462 personas, 
entre palmlcultores afilíados, invitados especiales, funcionarios 
de gobierno, congresistas y periodistas. 

Exoneran del impuesto a la renta nuevos cultivos de tardío rendimiento 
El Congreso de la República a pro bó 
la exen ción del impuesto a la re n ta 
liquida gravable para los nuevos 
c ultivos d e t a rdio rendimie nto , 
específicamen te para palma de aceite, 
cacao, cauch o, cítricos y d emás 
frutales que tien en clara vocación 
exportadora y que permitirán gen erar 

un número importante d e em pleos 
en las zonas rurales . 

En el ca so de la pa lma de aceite, la 
exención a proba d a por el Congreso 
de la Repú blica el pasado 2 0 de junio 
será por un término de 10 años a 
partir d el inicio de la producción . 
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"El tema de las ayudas internas debe resolverse en la OMe 
y no en el Alea", indica Agregado Agrícola 

de la Embajada de Estados Unidos en Colombia 

A continuación presentamos los 
principales apartes de la po
nencia "Perspectivas de la 
negociación del Alea en el sector 
agropecuario y su particular 
impacto en los productos de la 
Cadena de Semillas Oleaginosas, 
Aceites y Grasas", presentada 
por David Mergen 1, Agregado 
Agrícola de la Embajada de 
Estados Unidos en Colombia, 
quién expuso en el marco del 
XXXI Congreso Nacional de 
Cultivadores de Palma de Aceite 
la posición de los Estados Unidos 
en las negociaciones de Área de 
Libre Comercio de las Américas, 
Alea, particularmente en lo que 
corresponde al tema agrícola, D.wI M!r¡,'<I> ",",","1Jl ilUuUCeott "" poi'" "" !!I 

......... __ ""r<'-iJAD; .. r ... ¡" 

está dispuesto a desgravar a cero 
arancel los productos agrícolas, 
pero que esto dependería en parte 
de las ofertas que presentarán los 
demás países del Alea, Sí bien 
realizó un breve recuento del 
avance logrado hasta la fecha en 
cada uno de los nueve temas de 
negociación en el Alea, entre los 
puntos de mayor interés para el 
sector palmero colombiano Mergen 
resaltó que dentro de las Amérícas 
ya existe un acuerdo de eliminar 
los subsidios a las exportaciones, 
aunque también aclaró que los 
créditos y las garantías a la 
exportación para los Estados 
Unidos no eran considerados como 
subsidios y que, en este sentido, 

En su presentación resaltó la "" .. --_ ... 
importancia de esta negociación para los Estados 
Unidos y para los paises del resto de América y 
argumentó que el objetivo es agilizar las nego
ciaciones e integrar los paises del continente. De 
otra parte, mencionó los beneficios de tratados 
de libre comercio como el Nafta, celebrado entre 
los Estados Unidos, Canadá y México, donde 
prácticamente la mayoría de productos tienen 
cero arancel, gracias a 10 cual y ajuicio de Mergen, 
se han registrado crecimientos en las economías 
de estos paises, duplicado sus flujos de comercio 
y registrado aumentos en la inversión en los últi
mos diez años como consecuencia de este TLC. 

Así mismo, el funcionario expresó el interés de 
Estados Unidos en incrementar el comercio de 
bienes agricolas y eliminar las restricciones al 
comercio de estos bienes en América. Argumentó 
que el aceile de palma en el mundo es a1ramente 
competlllvo y por ende puede competir con los 
derna.s aceItf'S vegetales, Sobre eUO mencionó que 
por suene el frijol soya, por su dcn lsnda para el 
uso en tortas. era lU) produoto que estaba siendo 
usado para la producción de alimentos balan
ceados. 

Derechos compensatorios 

Sobre las negociaciones que se están llevando a 
cabo, el funcionario expresó que Estados Unidos 

se podría determinar unos limites 
al uso de esos créditos. Lo mismo aseveró en el 
caso de la ayuda alimentaria. 

Por otra parte, Mergen mencionó la necesidad 
de establecer derechos compensatorios para 
corregir la entrada al Alea de productos agrícolas 
subsidiados por terceros paises. También expresó 
que en el tema de ayudas internas o mecanismos 
equivalentes,si bien hay preocupación por parte 
del sector palmero colombiano en cuanto a los 
pagos directos que reciben los cultivadores de 
soya en los Estados Unidos y la incidencia que 
ello tiene para el aceite de palma de Colombia, 
su pais considera que este tema debe ser resuelto 
en la OMC y no en el Alea, debido a que los 
Estados Unidos no pueden desmontar estos 
mecanismos sabiendo que la Unión Europea y 
paises de Asia corno Japón, que son los que ma
yores montos destinan en ayudas internas, 
continúan otorgando esos pagos a sus sectores 
agrícolas. 

Finalmente el funcionario expresó que en cuanto 
al tema de tener reglas especiales para paises en 
desarrollo, la posición de los Estados Unidos es 
que si las reglas son buenas para los países 
desarrollados también lo son para los países en 
vías de desarrollo. ~ 

1. Agregado Agrícola de la Embajada de k1S Estados Unidos en Colombia desde Jul~o de 2002. La ponencia completa del Dr. Mergen será incluida en las Memoras del XXXI Congref.o NacIOnal de 
Cultivadores de Palma de Acerte que se publicarán en el pfÓXJmo número de la revista Palmas. 
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Economía 
y MERCADOS 

Una lección para negociar el Alea: 
Tratados de libre comercio deben reflejar las circunstancias 

de los países en desarrollo, indica The Public Ledger 

En desarrollo de las negociaciones que se realizan 
en el marco del Alea, y ante los diferentes debates 
que se han presentado sobre las implicaciones 
de este acuerdo en el sector agropecuario, 
reproducimos a continuación el editorial del 
semanario The Public Ledger, publicación inglesa 
especializada en el cubrimiento de la evolución 
de precios y comportamiento de 700 commodities, 
entre los que se encuentran granos, semillas 
oleaginosas, grasas y aceites y fibras, que indica 
que los acuerdos de comercio deberian reflejar 
las circunstancias de los paises en desarrollo. 

El editorial de este semanario inglés hace 
referencia a la noticia de que el gobierno de 
México, presionado por la comunidad agrícola 
de ese país, iniciará consultas oficiales con los 
gobiernos de Canadá y Estados Unidos para 
revisar los términos del Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (NaftajTLC) en cuanto a la 
importación de productos agropecuarios como 
maiz blanco y fríjoles. El editorial establece que 
aunque la solicitud de renegociación de un tratado 
que ya ha sido firmado no es la forma adecuada 
de llevar a cabo negocios en el comercio 
internacional, debería ser reconocida la singular 
situación de país en desarrollo de México. 

Indica que, por ejemplo, cerca de cinco millones 
de personas dependen de la industria azucarera 
en este país y, a menos que el Nafta tome esto 
en consideración, las consecuencias que podrían 
derivarse del empobrecimiento de la población 
acabarían con toda esperanza de prosperidad 
pretendida con la firma inicial del Tratado. 

Este editorial fue publicado en la semana de 
mayo 12 al 18 Y para mayor información puede 
consultar la página de Internet citada al final del 
texto. 

Editorial 
The Public Ledger* 

México necesita exenciones 

Bajo la presión de su poderosa comunidad 
agrícola, México está planeando solicitarle a 
Canadá y Estados Unidos renegociar el Tratado 
de Libre Comercio de América del Norte 

(NaftajTLC). Temiendo que este acuerdo lleve a 
que los productos americanos subsidiados 
inunden sus mercados, los productores mexi
canos han solicitado con persistencia exenciones 
al acuerdo que permite el libre comercio de 
bienes y servicios entre los tres países. 
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Mexico needs exemptions 
UNDER p.-essure _ ¡t;¡ """",""' (~mmmunity. MeJoro ~ pI..-rirg 
to ask Canada and the US to renegotiate the North America Free 
Trade Assoaatj()(l (Nafta) agreernent. Fealing It will \e-ad to subsidlsed 
US""'M • .....,.~_ .... _"""""-.. __ .... " 

persisterltly asked ter exemptions from the pact which aIIows duty-free 
tnCNement of goods and services between tne three countries. 

Earlier mis mooth, the producers got thetr way aod Mexican federal 
ex.ecutNes are lo begln immediate official consultations with tlle 
Canadian and LIS gcNermlerlts v.fth the ~ Óf revising Nafta renns 
on wt1ite maize and beans and replacing ther'n y.,.ith a permanent 
adminlstra1ion mechanism fOl imports. Mexico will also asK fOf a 
suspension of lMlite maize import quotas except in caSes where local 
supply has run dry, 'Mletl jt "";!l iI1Yestigate the status of bean ¡mports 
and decide wnether to impose safe.guards Qf anti--du!T\plng measures. 

Mexlcan farmers argue that the zerD-tartff system ends theit ability 
ro compete with [he US and Canadi<.vl @Uwers. v.11O manage lllUCJ1 
bigger falms With economies of scale to match. AJthough Mex.ico's 
PreSident Vjncente fax appccr.res of Nafta in pnnciple, nis gwemrnent 
has pIedged '" anaIfoe and _Ienge tI1e ;mpact of the US 2002 F¡m¡ 
8iIJ wh)ch grants $5200 ín fcrnl Súbsidies to growers rortf1 of ltle 
border CNer a si:< ~r periodo 

Alfonso Sanchez Anaya, the govemor of MexiCo's southeaslem 
l1axaca State. said that compeüng against subsidies represented 
ecoIlorrnC SUIcide. Mr Fox said the government would do evel)'thing it 
rould to ease me transítion te open competition from canadlan <Yld US 
farrn ¡mpor!S, short of actually renegotiallng the treaty. 
H~er. tIlis has fa!:Ied to padfy legslators from tarrniro.g areas who 

published a document in December slgned by Jawri1ak~ from all 
_. caIlír;¡ 00 tI1e pres;dert 10 enoct 0lapte<1,1I' of NIm "" ~ 
mn to cfe::tare a state of emergency in 1he countly and renegotiate temlS 
of farro imports. Renegotiatilg Nafta requires Caoada. Meláco and the 
US '* sittlng""",, logetf'ef '" ~ lo dlanges. but 111;,;, vefY Ul1Ükeiy 
'" twpeo, ~ for '" otI1er reascK11han _ it se15 a ~ ¡recede<lt. 

AItI1<lugI1 asl<Jng (O< renegotiaIions 00 a treat)l n has airead)' S@leO 

cannol be tI1e way 10 cmluct ;"temational "de, tI1e pecuIiarIt)I of 
Mexico's situation must be feco3USed, FOf' insmce, aboUt 5m peopie 
depend on ltIe Mexican sugar indusny and unlesS Nafta takes tllis tnto 
account, the repercussioos ttI3t COI.id erupt from lheir ~hrnent 
couId end al! hopes of the prosperity the dear is ~ng to create. 

TI1KIe _. should "'_ tI1e ciroJmstarces of _JI¡¡ countJ'es. 
Mexico needs a few exempIions i1 the Nafta deal is to succeed, 
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Economía 
y MERCADOS 

A comienzos de mayo de 2003, los productores 
lograron su objetivo y ahora los representantes 
del gobierno mexicano están próximos a iniciar 
las consultas oficiales con los gobiernos de Canadá 
y de Estados Unidos con el objetivo de revisar 
los ténninos del Tratado en cuanto a! malz blanco 
y al frijol, a fin de reemplazarlos por un meca
nismo de administración permanente de las 
importaciones. México también solicitará la 
suspensión de las cuotas de importación de malz 
blanco, excepto en los casos en que la oferta loca! 
sea mínima, cuando se investigue el estado de 
las importaciones de fríjol y se decida si se 
impondrán salvaguardias o medidas antidumping. 

Los granjeros mexicanos argumentan que un 
sistema de tarifa cero elimina su capacidad para 
competir con los productores de Estados Unidos 
y Canadá, quienes cuentan con granjas más 
grandes, con mayores posibilidades de economías 
de escala. Aunque el presidente de México, Vicente 
Fax, en principio aprueba el Nafta, su gobierno 
se ha comprometido a analizar el impacto de la 
Nueva Ley Agricola de los Estados Unidos (Farm 
Bill de 2002), la cual otorga subsidios por 
US$52.000 millones a los productores del norte 
de la frontera en un periodo de seis años. 

Alfonso Sánchez Anaya, el gobernador del estado 
de Tlaxaca, al sudeste de México, afirmó que 
competir contra los subsidios representa un 
suicidio económico. El presidente Fax dijo que 
su gobierno hará todo lo posible por facilitar la 
transición hacia la competencia abierta que 
imponen las importaciones agrícolas de sus 

vecinos de Canadá y Estados Unidos, incluso 
hasta la renegociación del tratado. Sin embargo 
estas declaraciones no han tranquilizado !l. Jos 
congresistas de las áreas agrícolas, quienes 
publicaron un documento en diciembre pasado, 
fmnado por los legisladores de todos los partidos, 
haciendo un llamado al Presidente Fox para 
invocar el capítulo VIII del Nafta, que le permite 
declarar el estado de emergencia en el país y 
renegociar los términos de las importaciones 
agricolas. 

Renegoc.iar el Nafta requiere que Canadá, México 
y Estados Unidos se pongan de acuerdo acerca 
de los cambios, lo cual es poco probable que 
suceda, porque sentaría un mal precedente. 
Aunque la solic.itud de renegociación de un tratado 
que ya ha sido firmado no es la forma adecuada 
de llevar a cabo negocios en el comercio interna
cional, deberla ser reconocida la singular situación 
de México. Por ejemplo, cerca de cinco millones 
de personas dependen de la industria azucarera 
en este pais y a menos que el Nafta tome esto en 
consideración, las consecuencias que podrían 
derivarse del empobrecimiento de la población 
acabarian con toda esperanza de prosperidad 
pretendida con el Tratado. 

Los acuerdos de comercio deberían reflejar las 
circunstancias de los paises en desarrollo y 
México necesita unas cuantas exenciones si se 
quiere que el Nafta tenga éxito. 

*Web site: www.public·ledger.com 
Publicado el 12 de mayo de 2003 * 

Nuevo pronunciamiento de Secretaría de la CAN 
sobre el REO en oleaginosas 

La Secretaria General de la CAN declaró infundados los recursos de recol1sideración presentados 
por Bolivia, Colombia, Perú y Venezuela. El organismo ratificó la Resolución 695, para el caso 
de Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela medían te la cual se determina un REO (Requisito 
Especifico de Origen) para aceites y tortas, consistente en que el valor CIF de los materiales 
no originarios de CAN no excederán el 20% del valor FOB de la exportación de la mercancía 
final. 

En el caso de Bolivia, el REO no es inmediato puesto que le da un período de transición 
mediante el cual, a partir del 10 de enero de 2004, empieza con un REO de 30%, a partir del 
10 de julio de 2004 de 25% y a partir del 10 de enero de 2005 de 20%. ~ 
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Curso en formación pedagógica básica 
para palmeros de la Zona Central 

Con cerca de treinta partici
pantes que atendieron la 
convocatoria de la Unidad de 
Gestión para la Capacitación de 
Fedepalma, inició el 6 de junio 
de 2003 en las instalaciones del 
Sena regional Santander en 
Bucaramanga, el curso de For
mación de Formadores en Peda
gógica Básica, dirigido a expertos 
de empresas palmeras y avícolas 
de la Zona CentraL 

El curso se extenderá hasta el 9 
de agosto de 2003 y tiene una 
intensidad total de 240 horas, 
de las cuales 96 son de carácter 
presencial que se ofrecerán 
durante diez sesiones de fin 
semana, viernes en la tarde y 
sábados en la mañana. El conte
nido del curso está distribuido 
en seis módulos que cubren 
inducción al proceso autofor
mativo, la formación profesional 
integral, el diseño curricular por 
competencias, la evaluación del 
aprendizaje y la realización de 
un taller experimental peda
gógico. 

En el curso participan, entre 
otros, personal de Palmeras de 
Puerto Wilches, Agrícola del 
Norte, Finca San José, Palmeras 
de Yarima, Agroince Ltda., 
Palmas Oleaginosas Bucarelia, 
Promociones Agropecuarias 
Monterrey, Oleaginosas Las 
Brisas, Indupalma, "Ramiro 
Cabarcas Mier", "Carlos Enrique 
Rey Meléndez", así como de la 
Sociedad de Agricultores de 
Santander. 

Como se recordará, desde agosto 
de 2001 se constituyó la "Mesa 
Sectorial de Palma de Aceite" que 
ha venido coordinando conjun-

tamente con el Sena Regional 
Santander, la elaboración de la 
nueva oferta educativa que el 
sector palmero requiere, siguien
do la metodología de "Compe
tencias Laborales". 

En ese proceso ya se han elabo
rado y validado nacionalmente 
con el apoyo de los Comités 
Agronómicos Regionales de Ceni
palma, tres titulaciones dirigidas 
al nivel de trabajador calificado 
y referidas a "Siembra de palma 
de aceite", "Cosecha de fruto de 
palma de aceite" y "Mante
nimiento del cultivo de la palma 
de aceite", Esta última en la fase 
de desarrollo del diseño curri
cular. 

Para las titulaciones en siembra 
y en cosecha, el Sena ya efectuó 
el diseño curricular y elaboró 
materiales educativos consis
tentes en siete cartillas y dos 
videos y se planea comenzar con 
la primera oferta piloto de nuevas 
titulaciones en la Zona Central 
para el segundo semestre del 
presente año. 

La oferta educativa plantea el 
reto de un esfuerzo conjunto 
entre el Sena Regional Santander 
y las empresas palmeras que 
apoyen las fases de instrucción 
y prácticas en aspectos técnicos 
de las titulaciones. Por ello el 
Sena ha programado el curso de 
"Formación Pedagógica Básica", 
de modo que expertos de las 
empresas palmeras obtengan 
competencias en temas pedagó
gicos y puedan colaborar con la 
oferta de las titulaciones por 
competencias que se han elabo
rado y validado. * 

Gremial 

Marco regulatorio 
de los contratos 
de aprendizaje 

Por considerarlo de interés 
para el sector de la Agroin
dustria de la Palma de Aceite, 
publicamos en el portal 
de Internet de Fedepalma 
www.fedepalma.org, el mar
co regulatorio que sobre el 
Contrato de Aprendizaje se 
ha expedido, a saber: Ley 789 
del Congreso de Colombia de 
diciembre 27 de 2002, por la 
cual se dictan normas para 
apoyar el empleo y ampliar 
la protección social y se 
modifican algunos artículos 
del Código Sus tan tivo de 
Trabajo; Decreto 933 del 11 
de abril de 2003, por medio 
del cual se reglamenta el 
Contrato de Aprendizaje y se 
dictan otras disposiciones y 
el Decreto 934 del 11 de abril 
de 2003, por el cual se regla
menta el funcionamiento del 
Fondo Emprender. 

Igualmente informamos que 
el SENA ha dispuesto cana
lizar información en la página 
Web: www.sena.edu.co o 
atender inquietudes de las 
empresas sobre el Con
trato de Aprendizaje a 
través del correo electrónico: 
aprendiceS@sena.edu.co, y 
a través del PBX en Bogotá 
número 546 1500 exten
siones 2016; 2044; 2427; 
2430; 2431; 2435; 2437; 
2452; 2763; 2765; 2767; 
2768; 2769; 2779 ó la línea 
018000911l49. 

A través de la Dirección de 
Promoción y Cooperación se 
dará atención para grandes 
contribuyentes del Sena en 
los teléfonos 594212 ó 
2942013.* 
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ViENE DE LA PAG 1 ~ 

"Oebemos darle más competitividad a la palma africana 
para salir a los mercados externos" 

¿Cómo califica usted el desempeño 
comercial del grupo Team en el último 
año? 

por la p resenCIa de gra ndes com pelidorcs 
.... gJonales. mur.hos de ellos mulünacionalcs, con 
facturaciones superiores a los 10 billones de 

La Alianza Team se creó en 1999 
con una proyección de largo plazo 
e inicialmente se definió una 
estrategia clara al 2003. Por 
fortuna lo que se había definido 
con los accionistas y la junta 
directiva de la organización para 
el 2004 se cumplió con anti
cipación. De hecho en el 2002 
hicimos una nueva reunión 
estratégica proyectando la 
compañía al 2007. Desde el 
punto de vista estratégico lo que 
se buscaba con la alianza en 
todas las áreas ¡mercadeo, 

'IIiiJ~ """'IIf ~"_I~I*" 

dólares y COIl amenazas al 
negocio si no se actuaba . Los 
accionistas entendieron que 
unidos podrían obtener sinergias 
y aprovechar los recursos de una 
mejor manera. Lo que se hizo 
fue una alianza estratégica donde 
los accionistas entregaron sus 
acciones y crearon una compañia 
como Team al estilo holding sin 
participación accionaria, en
cargada de la gestión de todas 
las empresas. La compañia se 
enfocó hacia cómo capturar las 
sinergias que se habían iden
tificado de esa potencial unión E'XD Qtt/)J.:~1'I tl61 n~\IM VAI!:( l1qU).[!IOO oo!rnll!", 

proyección fmanciera de la compañía, desarrollo 
del talento humano y servicio al cliente, entre 
otras), se cumplió al 2002 Y tenemos una estra
tegia al 2007 que estamos empezando a ejecutar. 
Nos ha ido bien porque Una estrategia proyectada 
para cinco años se logró cumplir en tres. 

¿El grupo se encuentra entonces en la 
segunda fase de la estrategia? 

Sí, hemos proyectado la compañía por periodos 
de tiempo pues somos concientes de que en el 
mundo moderno, en donde los mercados cada 
día se globalizan más, desarrollar estrategias de 
largo plazo requiere una revisión periódica y 
nosotros hacemos proyecciones a cinco años; 
pero hml'mos revls i¡¡nt, !; anuales de la cstr. lklpa 
y k hac(' ITlI IS segulmlt'nlO a s u ejccu t ió ll La 
estra t"gill com prende lodos las ¡jJ cas de la cm n
pañía ~ pW'te de una viston globalizada del nq.,'oCln 
do nde hay eom p"Údores de gmn IllmarlO en los 
pa iscs VCC Il1 08 con altisim as l'flcienl' lall de 
grandes ('apacldt1d~s m,¡ta /adas y nos hemns 
venido prt'psrando p"ra pnder cnmpl'¡ir en 111 
merc~d<, qUt' clemando ('se I.lpO de cLlrRdcnst lc¡l5 . 

¿Qué beneficios le ha traído a la industria 
nacional de aceites y grasas la conforma
ción de esta alianza empresarial? 

La alianza partió de la preocupación de accionistas 
de diferentes grupos y compañías en el sector de 
aceites vegetales al ver cómo ese sector se venía 
concentrando en el mundo, tal y como ocurre 
con otros segmentos como aviación, bancos y 
telecomunicaciones. En segundo lugar, se generó 
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que se estaba realizando. Una vez integradas se 
comienzan a hacer inversiones importantes para 
actualizar tecnológicamente todas las plantas 
que hoy se encuentran automatizadas. A la fecha 
se han hecho inversiones por 35 millones de 
dólares en adquisición de equipos nuevos, 
ampliación de las capacidades fabriles , espe
cialización de las plantas, capacitación del talento 
humano , desarrollo de nuevos productos y 
consultoría, laboratorios y sistemas de infor
mación. 

Una vez logrado esto llegamos a la segunda fase. 
Después de un benchmarking pudimos dar a 
conocer la compañia en Indonesia, Malasia, 
España, Estados Unidos y América Latina y 
hemos encontrado que para que la industria 
colombiana pueda competir en un mercado más 
abierto le hace falta escala en cuanto a capa
cidades y algunas otras eficiencias relacionadas 
con el tema de producción. 

¿Y cuál es el objetivo más importante en 
esta etapa? 

Parte de la segunda etapa, que deberá culminar 
en 2007, implica la inversión en nuevas refmenas. 
La ejecución de esa segunda fase de la estrategia 
se estará culminando con la nUeva planta de 
Ba rra nqu¡ll a., de impC'lr'lIln TC capacida d en 
Colnmh lB v en la Comunidad Andm!l. Puedo 
afirmar que se t ra tu de la planta mu~ grande de 
lo. CAN para el pnxc~amiento dt> grawI> Vt'gctalrs . 
Tendrá léI capad dad de procE'sl1l' pal m(l, soya .Y 
girasol porque contara con una rrfinen n fisicíl, 
una Trfmena quimica y un fracciunamie n lo de 
alias c¿1p<lo dades, D O tan grande com o la~ plantas 

-, 
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de Malasia pero por lo menos parcialmente 
comparable con las de Brasil y Argentina. 
Adicionalmente la tecnología que hemos adquirido 
permite tener altísimas eficiencias en el tema de 
recuperaciones de servicios püblicos, energía, 
vapor, agua y gas, lo que nos generará impor
tantes eficiencias en producción. La refinería 
que se está comprando es cinco veces la actual 
refinería de Barranquilla y vamos a trabajar con 
el mismo personal, por lo que tendremos gran 
eficiencia en lo relacionado con costos laborales 
y servicios pü blicos. Esa refinería tendrá una 
línea de llenado español, equipos de inyección 
y soplado para botellas y será una planta auto
suficien te en toda su producción. 

¿A cuánto asciende la inversión en esta 
planta? 

Tomando todo el proceso completo de equipos, 
infraestructura y muelle, es un proyecto cercano 
a 15 millones de dólares, adicionales a los 35 
que ya invertimos, y hace parte de la fase que 
comenzó en enero pasado y que se extenderá 
hasta el 2007. 

Estas inversiones a largo plazo significan 
que el de la alianza es un matrimonio 
estable entre todas las compañías que la 
integran ... 

No es que sea un matrimonio estable sino que 
hoy en día es imposible destruir ese matrimonio 
porque parte del desarrollo de la primera fase 
consistió en especializar las plantas, lo que 
implicó el traslado de equipos de una a otra y 
las plantas quedaron con una producción 
específica: sólidos, aceites importados, derivados 
de la palma africana e incursionamos en el 
negocio de jabones. Cuando especializamos las 
plantas los activos que existían en cada una se 
trasladaron y hoy un accionista cuenta con un 
porcentaje que representa los activos en esas 
compañías. Esta alianza funciona como algo 
integrado; se trata de una figura empresarial 
que no existía en el Código de Comercio y nos 
ha tocado hacer carrera, pues parte de las 
dificultades que ha afrontado la alianza Team 
radican en que mucha de la normatividad no 
existía para aplicarse a este tipo de figuras 
empresariales. Hoy ya hay muchas alianzas 
estratégicas en otros sectores de la economía 
colombiana que se aproxima n a este tipo de 
alianza para capturar sinergia s en beneficio de 
la competitividad. 

¿Sin esta alianza hubiera sido posible 
lograr lo que han alcanzado en materia 
de competitividad? 

Imposible. Más aún viendo el gran volumen de 
aceite boliviano que llegó al país a precios muy 

Gremial 

bajos por las distorsíones arancelarias que se 
han presentado; los bajos márgenes que ha tenido 
la industria de aceites y grasas en Colombia con 
impactos negativos en los balances financieros 
y la necesidad de inversión que se requiere. 
"\Iuestrns mversiones se hall he.-ho 0:011 ca¡a c¡u,· 
he ""hd" de 1" compañia y 110 ht'mo~ pel\ulo un 
«¡lo .c<"nwvo tl,. df'luJa Claro qu .. ('Sa raja s" ha 
de9(ll1adrJ a la invasión v pOd"InoS decir (Ille 
l~ntmO" uno:> síst"mas de mIonnac¡ón y 
produccron con la ulbma {ccnolo!\H\ T~ncmos 
Ul1a lo-mpn.·:;w rntaJmcnte- lntelígenre. 

En Colombia Team, compra el mayor 
porcentaje de la producción de aceite de 
palma. ¿Cómo evalúa el funcionamiento 
y operación de la cadena de oleaginosas a 
nivel local? 

Somos los compradores más grandes en palma 
de aceite, soya y girasol en Colombia. Desafor
tunadamente hemos percibido que el precio de 
la palma se ha alejado parcialmente del precio 
de la soya en el último año yeso nos ha llevado 
a sustituir en forma importante la soya frente a 
la palma colombiana. Podemos estar comprando 
el 55% de la soya que entra al pais como aceite 
líquido y una cifra similar del aceite de girasol. 
Es entendible que la soya se requiera en el interior 
del país, pues constituye el complemento del 
producto líquido en Colombia porque el clima fria 
obliga a consumir soya. 

Sin embargo en otros sectores, si se separan 
demasiado los precios de la soya de los de la 
palma uno sustituye una materia prima con la 
otra. Los jaboneros, por ejemplo, han sustituido 
estearina con sebo igual que lo hemos hecho 
nosotros en el negocio de jabonería por las 
condiciones de precio. Pero nuestro foco está 
orientado al desarrollo de productos de valor 
agregado originados en aceites vegetales, dándole 
prioridad a la palma africana, que es el punto 
más importante de la estrategia de negocio, porque 
somos conscientes de que es clave promover el 
desarrollo de la palma a nivel local asi como 
incentivar que haya siembra eficiente de palma. 
Podemos asegurar que somos la compañía, en 
Colombia y la Comunidad Andina, que más 
productos ha desarrollado con base en palma 
africana y trajimos un consultor malayo que 
desarrolló más de 80 fórmulas de productos 
alimenticios y productos de hogar y aseo. Cuando 
perdemos competitividad por el precio de la palma, 
tanto en el mercado local como internacional, 
acudimos a la soya en los casos en que es viable, 
porque hay productos que no se pueden sustituir 
con soya. 

¿Considera que falta eficiencia en la 
Agroindustria de Palma de Aceite? 

Lo que se está haciendo está bien, pero tenemos 
que darle más competitividad a la palma para 
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poder salir a los mercados externos con mayor 
valor agregado. Debe haber una alta eficiencia y 
los costos de producción del que produce fruto 
deben estar en niveles similares a los de los 
precios internacionales. Lo mismo ocurre con el 
que hace extracción, refinación, o con los que 
utilIZan la grasa para fabricar productos de mayor 
valor agregado como galletas y helados. Si alguno 
en la cadena falla en su eficiencia, finalmente no 
tendremos competitividad para proyectamos en 
los mercados internacionales. Debemos entender 
que el mercado colombiano, no el de aceites y 
grasas sino el mercado en general, ha estado 
relativamente estancado en los últimos años y 
S1.1 crecimiento ha sido muy pequeño. En la 
medida en que hay países donde la capacidad 
adquisitiva de los consumidores es tan reducida 
que debe destinarse a comprar productos básicos 
de la canasta familiar, tenemos que poner los 
precios ajustados al mercado, que permitan esa 
compra. No e~ lógico que sea el consumidor quien 
pague las ineficiencias de los productores y no 
me refiero solo a las oleaginosas sino a cualquier 
otra cadena. 

¿Sus compras de aceite de palma se han 
visto afectadas por las restricciones que 
han impuesto varios países de la CAN? 

No. porque las restricciones no son tanto para 
compras como para exportaciones. Nosotros 
hemos disminuido la compra de palma porque 
hemos perdido los mercados de Venezuela y 
Ecuador, que en gran parte estaban orientados 
a productos base palma. El cierre de estos 
mercados implicó que Team dejara de comprar 
entre 2.500 y 3.000 toneladas de aceite crudo 
de palma mensuales. 

¿Qué aspectos de la comercialb.:ación 
considera que deberían mejorarse 
para incrementar el consumo de ¡. 
palma? 

tina y Brasil del 20%, hay países que entran a 
Colombia con cero arancel y al mismo tiempo no 
tienen arancel con otros países yeso afecta el 
mercado colombiano, porque pone precios muy 
bajos que nos obligan a buscar sustitutos como 
soya, cuando la palma no está a ese precio. 

¿Cuál es su posición frente a las nego
ciaciones del Alea? 

Es una discusión bizantina. En este tema pienso 
que el país debe prepararse para competir en un 
mercado mucho más abierto, llámese Alea, 
acuerdo bilateral de comercio, Comunidad Andina 
de Naciones o acuerdos bilaterales con el Mer
cosur. Pero es muy claro que la mayor posibilidad 
de crecimiento que tienen paises como el nuestro 
es vía nuevos mercados. Siempre ha existido 
temor en los acuerdos de libre comercio pero los 
países que se han integrado a otros mercados 
han logrado crecer. Estoy convencido de que 
Colombia debe buscar acuerdos de libre comercio 
para incentivar la inversión, porque el inver
sionista que entra a un país tiene la oportunidad 
de proyectarse a otros mercados a través de ese 
mismo país. El gobierno también debe preo
cuparse por incentivar el crecimiento de las 
compañias no únicamente vía crecimiento de la 
economía, sino también promoviendo las escalas 
de las compañias por medio de fusiones, 
adquisiciones e integraciones, porque seguimos 
siendo muy pequeños frente al mundo. Hoy 
nmguna de las compañias de nuestro sector 
factura más de 300 millones de dólares y las 
compañías con las que vamos a competir facturan 
por encima de 15 billones de dólares, entonces 
el gobierno debe incentivar la integración y abrir 
los mercados para que esas compañías grandes 
sean las que controlen el precio del producto en 
un mercado abierto y equitativo.~ 

No soy enemigo ni amigo del pro
teccionismo o del liberalismo en el tema 
de comercialización. Para mi, el fondo del 
asunto es la equidad y siento que desafor
tunadamente en la CAN no existe equidad 
en el sector de las oleaginosas por las 
regulaciones que se tienen y esto afecta 
el comercio local e intracomunitario. Hay 
preferencias hacia algunos países para 
la entrada de producto a Colombia, que 
permiten que ingrese producto refinado 
importado en grandes volúmenes a precios 
muy bajos. Mientras nosotros tenemos 
un Arancel Externo Común con Argen-

fl clr..u., ,,,, n.,,,,", lito G>Jadllf V 1 .. ,,,,, .. 1,1#1,. ~'" "'" d~'" '" ~ .. ro",' "'to :2. &:IJ y lOOO 
~ di> """Ir CIl<Io <le oaino """""'" 
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Exoneran del impuesto a la renta nuevos 
cultivos de tardío rendimiento 

Para cacao, caucho, cítricos y demás frutales la 
exención será por un término de 14 años a partir 
de su siembra. El ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Carlos Gustavo Cano, destacó 
la importancia estratégica de impulsar estos 
cultivos frente al imperativo de arraigar a las 
gentes del campo en actividades licitas frente a 
los cultivos de uso ilícíto, y de absorber de ma
nera duradera, y económicamente sostenible, la 
población desmovilizada de las conductas 
subversivas por la vía del empleo por cuenta 
propia o del derivado del trabajo para terceros, 
como bien se ha demostrado en países como 
Malasia. 

Por tanto, dijo, el establecimiento de una exención 
de la renta liquida gravable para nuevos cultivos 
permanentes o de tardío rendimiento (palma, 
caucho, cacao, citricos y frutales), que ya es ley 
de la República, es la mejor manera de asfaltar 
socialmente ese camino que nos debe conducir 
a la seguridad democrática. 

Al solicitar el concurso inmediato de los 
empresarios para que hagan uso d e estos 
beneficios, Cano Sanz explicó que se trata d e 

una especie de contrato social 
entre el empresariado y el fisco 
"para la creación concertada 
de una sustancial porción de 
puestos de trabajo en las 
zonas rurales, con base en un 
ejercicio que demuestre plenamente y de manera 
contundente el beneficio social del esfuerzo fiscal 
que estamos dispuestos a realizar". 

Para tener acceso a la exención, de acuerdo con 
la ley, se requiere que las nuevas plantaciones 
sean registradas ante el Ministerio de Agricultura 
y se exigirá que los beneficiarios lleven estados 
financieros independientes con cuentas separadas, 
como base para determinar la renta sobre la que 
se otorga la exención. 

Igualmente se establece que las plantaciones que 
se beneficien de esta exención no podrán ser 
favorecidas con otros programas financiados con 
recursos públicos. Los ministerios de Agricultura 
y de Protección Social evaluarán anualmente el 
impacto económico que generen las nuevas 
plantaciones. * 

Segunda importación de semillas germinadas 
de palma de aceite de Malasia 

Con éxito culminó el proceso de la segunda 
importación de 450.000 semillas germinadas 
de palma de aceite de Malasia, en desarrollo 
del convenio firmado entre el 
Malaysian Palm Oil Board, MPOB 
y Fedepalma. En esta oportuni
dad el suministro de las semillas 
por parte de las empresas 
proveedoras en Malasia al MPOB 
-de acuerdo con las solicitudes 
de los palmeros- fue el siguiente: 

Applied Agricultural Research, 
68.000; Golden Hope Plantations, 
134.000; Guthrie Plantations, 102.000; 101 
Corporatíon Berhad,46.000; Felda Agricultural 
Services, 20.000 y United Plantations Berhad, 
80.000. 

Las semillas fueron distribuidas entre 22 
empresas de palmicultores de las cuatro zonas 
palmeras de la siguiente forma: Zona Norte 

130.000, Zona Central 114.000, 
Zona Orienta1170.000 y Zona Occi
dental 36.000 semillas. 

Para garantizar la certificación 
sobre las características generales 
de empaque y estado aparente de 
la calidad de las semillas, Fedepal
ma contrató a SGS Colombia con 
el fin de que se encargara de este 
trabajo técnico y de control. El infor

me técnico que presente SGS Colombia servirá 
de referencía para la entrega a los palmicultores 
que adquirieron las semillas y para hacer el reporte 
correspondiente al MPOB de Malasia. ~ 
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Conformadas juntas directivas de Fedepalma, Cenipalma 
y Comité Financiero de Fedepalma 

JUNTA DIRECTIVA FEDEPALMA 2003 - 2004 
Principales Suplentes 

Cesar De Ha rl Vengoechea 
Ricardo Buenaventura Pined a 

Alfredo Lacouture Dangond 
Carlos Beltrán Roldan 

Rubén Da rio Lizarralde Montaya 
Luis Eduardo Betancourt Londoño 

Fernando Res b-epo Ins ignares 
Carlos Albe rto Corredor Mejia 

Luis Fernando Herrera Obregón 

Argemiro Reyes Rincón 
Luis Francisco Barreto Solano 

Alfonso DávUa Abondano 
Antonio J ose Varela Villegas 
Tito Eduardo Salcedo Díaz 
Rafael José Torres Londoño 

Dimas Martínez Mora les 
Ale.xander ViJlanueva Guerrero 

León Dano Uribe Mesa 

Zona 

Oliental 
Central 
NOIte 

Occidental 

Zona 
Oriental 
Central 
Norte 

Occidental 

Miembros hODorarios de "f'edepalma 

Jorge Ortiz M éndez 
Ernesto Va rgas Tovar 

Enrique Andrade Lleras 
Mauricio Herrera vetez 

Carlos Murgas Guerrero 

JUNTA DIRECTIVA CENIPALMA 2003 - 2005 
Miembros elegidos por la XIII Sala General de Cenipalma 

Principales 
Jase María Obregón Esguerra 

Grieta del Pilar Prieto 
S ilvia Margarita García ArTázola 

Fernando Rodríguez Nifto 

Suplentes 

José Antonio Torres Londofio 
León Darío Uribe Mesa 

Miguel Bohórquez Moreno 
Julio A. Erazo Chamorro 

Miembros designados por la Junta Directiva de Fedepalma 

Principales 

Mauricio Herrera Vélez 
Argemiro Reyes Rincón 
Nelson Vives Lacouture 

Luis Alfredo Orozco Lourjd o 

Presidente Ejecutivo de Fedepalma 
Jens Mesa Dishington 

Suplentes 

Rodrigo Belalcázar Hernández 
Fabia González Bejarano 

Carlos Mario Peláez Dangond 
Harold Blum Capurro 

Miembros postulados por la Junta Directiva de Cenipalma y elegidos por la XIII Sala General 

Jorge Ortiz Méndez 
Arturo Infan te Villarreal 

COMITÉ ADMINISTRATIVO Y FINANCIERO DE FEDEPALMA 2003- 2004 

10 El palmlcultor . JUNIO 2003 

Cesar De Hart Vengoechea 
Fernando Restrepo Insignares 

Ernesto Vargas Tovar 
Enrique Andrade Lleras 
Mauricio Herrera Velez 

Ricardo Buenaventura Pineda 
Luis Fernando Herrera Obregón 
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Internacionales 

Buenas perspectivas para jabones 
elaborados a base de palma en Sud áfrica 

La industria de jabones en Suráfrica ha registrado 
un crecimiento promedio de 10% cada año en 
términos de valor de ventas durante 1995 y 
2000. Esta industria puede descri-

La mayoría de los productores de jabón en Suráiríca 
prefieren materiales de mejor calidad a base de 
palma, frente a materias primas baratas tales 

como el sebo. No obstante, algunos 
fabricantes han advertido que el birse como una actividad que registra 

un crecimiento gradual con una 
producción actual de alrededor de 
200.000 toneladas. de las cuales el 
jabón de lavar constituye el sector 
mas grande del mercndo JOlal de 
est~ producto. La propordón de la 
prndllc('Jón Me .Iabull de lavar fre11te 
n jabón d~ lutador es de aproKi
madamente 70,30 . . EIJabón de lavar 
en Suráirica, también conocido como 
"la barra verde", es en la actualidad 
un jabón multifuncional usado tanto 
para lavar Topa como para baño. 

La demanda de jabones 
de mejor calidad, conHeva 
una serie de oportunidades 

para los (ll'uveedores malayos 

sebo puede recuperar su posición 
en la industria del jabón si los 
precios de la palma continúan su 
escalada. La devaluación del Rand 
y los crecientes costos de producción 
se traducirían negativamente en 
precios no competitivos de sus 
productos finales. Sin embargo, el 
mercado del jabón en Suráirica ha 
crecido en forma sostenida y se 
espera que mantenga esta ten
dencia, en especial para el grupo 
de ingresos bajos. Con un ingreso 
crecien te y oportunidades de em-

de aceite de palma, 
e~ la medida en que 

Ivs ¡rrodudores surafricanos 
de Jabón se aprovisionarán 
de materias primas de más 

alta calidad. 

En la actualidad, existen en ese mercado no 
menos de 15 compañias en el negocio del jabón 
y las cuatro más grandes representan un 60 % 
de la producción total. Una compañia multi
nacional lidera con cerca del 23 % de la par
ticipación del mercado, seguida por empresas 
locales. 

El mercado del jabón de tocador se estima en 
aproximadamente 60.000 toneladas al año y los 
cinco productores principales de jabón de tocador 
dominan alrededor del 90% del mercado. Las 
marcas de mayor venta son las producidas por 
empresas multinacionales mixtas y los dos 
actores líderes representan alrededor del 60 % 
elel merrMo (con la mayoria de: las <.:ompañias 
su ra fnC!\ 11aS prndudendll barras para lavarl. 

~ ... _1Io1l< ~ re ••• 6_'" p!tI!ooII ""'''''''119 .."",Q11l111d 
_ ~ Qe. ~gl rIlN. Irr,"ti a n'.a~ Jlrmw bi¡ViJli. tn~ ~¡;tlJO ~ set(¡. 

p�eo, se estima que el poder de 
compra y de gasto de los consumidores de estrato 
más bajo se duplique en los próximos 15 años. 

A medida que aumente gradualmente el ingreso, 
se prevé que más consumidores pasen de las 
barras de lavar al jabón de tocador para baño, 
aunque es de esperar que los consumidores 
actuales de jabón de tocador se desplacen hacia 
jabones de mejor o primera calidad. No obstante, 
la reciente devaluación del Rand ha tenido como 
resultado un desplazamiento de marcas de jabón 
costosas como Imperial Eláter o Protex de Colgate 
hacia un Lux alternativo más económico. 

Oportunidades para proveedores malayos 
de aceite de palma 

Habrá perspectivas de crecimiento en el mercado 
del jabón inducidas por el crecimiento gradual del 
ingreso en el mercado surafricano. Se prevé que 
los niveles de consumo aumenten a la par con el 
crecimiento del ingreso. El poder de compra de la 
población de más bajos ingresos , que representa 
el 52 % del gasto total de los consumidores, está 
mostrando una tendencia ascendente, lo cual no 
debe pasarse por alto. 

El crecimiento de la industria del jabón se atribuye 
también a la demanda de exportación de mercados 
vecinos como Angola, Mozambique y Zimbabwe. 
En el lapso de pocos años, la producción total 
anual de carbón alcanzará las 300.000 toneladas 
anuales o aumentará a un crecimiento promedio 
anual de entre 9 y 10 %. Por consiguiente, el cre
cimiento de la materia prima acompañará la 
expansión del mercado del jabón. 
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La demanda de jabones de mejor calidad, derivada 
de un mayor ingreso y de una población joven 
en expansión, con más conciencia de marca, 
serán asimismo los nuevos motores de crecimiento 
en el mercado del jabón. 

de mercados especializados pueden crear nuevos 
mercados para la palma. 

El Malaysian Palm Oil Promotion Council 
(MPOPCJ considera también la educación y la 
expansión como los dos pilares sobre los cuales 

este organismo y los proveedores 
malayos pueden construir para 

Estos factores presentan un número 
inusitado de oportunidades para los 
proveedores malayos de aceite de 
palma, en la medida en que los 
productores surafricanos de jabón 
se aprovisionan de materias primas 
de más alta calidad y se inclinan 
por los productos malayos de aceite 
de palma, tales como estearina de 
palma o incluso pastas de jabón. 

la educación es uno de los aumentar la concientización de los 

pilares sobre los cuales 
el MPOPC Y los proveedores 
malayos están construyendo 

para aumentar la 
contlentización de los 

Igualmente puede ser oportuno que 
la industria malaya del aceite de 
palma saque provecho de las 
perspectivas de crecimiento en jabo
nes de tocador o productos de 

consumidores y educarlos 
sobre los beneficios de 

materiales a base de palma 
de más alta calidad. 

consumidores actuales y educar a 
los potenciales acerca de los bene
ficios de materiales que se obtie
nen con palma de más alta calidad. 
Estos objetivos pueden lograrse a 
través de seminarios, del Programa 
de Concientización de Comerciali
zación de Aceite de Palma del MPOPC 
e incluso mediante actividades 
técnicas del MPOB. Igualmente el 
MPOPC se encuentra organizando la 
promoción de jabón y pastas de jabón, 
que implica la participación de 
fabricantes de jabón malayos y sura

[ricanos. Además la participación en ferias 
comerciales y exposiciones son también efectivas 

superior calidad que no son sensibles a los 
precios. Los fabricantes podrían incrementar los 
volúmenes penetrando en las áreas rurales y 
Soweto, convirtiendo a los consumidores de jabo
nes de lavar en consumidores de jabones de 
tocador para baño. Del mismo modo, pastas de 
jabón, que probablemente no sean competitivas 
en la actualidad, pueden promocionarse como 
materias primas alternativas para la industria 
del jabón. 

Es necesario implementar estrategias efectivas 
para garantizar un mayor volumen y una mejora 
del valor para el aceite de palma malayo. Por 
ejemplo, una estrategia de nicho o la búsqueda 

para ampliar el radio de 
acción a consumidores 
potenciales, especial
mente a los actores 
menores del mercado, 
quienes aún no tienen 
conciencia de la amplia 
gama de materiales que 
pueden ofrecer los pro
veedores·w 

*Articulo tomado de la rewsta Global Oils & Fats 
Busjness, edrtada r;or el Malaysian Palm 01\ 
Promot!On COUncit Vol, 10. 2002 

En Malasia, Agroindustria de Aceite de Palma se ve 
obligada a contrarrestar campaña europea de difamación 
Por Hanim Adnan * 

La industria local del aceite de 
palma, con la ayuda del gobierno 
malayo, adoptará medidas pa
ra contrarrestar la creciente 
reacción en contra del aceite de 
palma y el aceite tropical en el 
norte de Europa, similar a la 
campaña de difamación desa
tada por la American Soybean 
Association (ASA) a finales de la 
década de los 80. 
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Los actores industriales han 
manifestado que es tiempo de 
mirar seriamente la amenaza a 
largo plazo para los exportadores 
locales de aceite de palma a 
Europa, pues constituye aproxi
madamente el 14% del mercado 
total de palma de aceite de 
Malasia. Europa es también el 
tercer comprador más grande 
después de India y China. 

Algunas organizaciones no gu
bernamentales y países europeos 

etiquetan el aceite de palma 
como un aceite ecológicamente 
dañino , aduciendo destrucción 
masiva de la selva tropical y 
pérdida de! hábitat de los oran
gutanes' ocasionada por compa
ñías excesivamente agresivas 
que deforestan cada vez más 
tierra para plantaciones de 
palma de aceite. 

Un documental titulado Food 
that Kills (Alimento que Mata). 
difundido en Suecia el 25 de 
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diciembre del año pasado, que 
describe deforestación y masa
cres de animales con el fin de 
aprovechar el valor comercial del 
aceite de palma, causó un albo
roto entre los consumidores de 
aceites comestibles en esa 
nación. 

Esto se tradujo en una reacción 
en cadena, con países que 
estuvieron a punto de boicotear 
el aceite de palma y otros aceites 
tropicales comestibles, produ
cidos la mayOIía de las veces por 
países del tercer mundo. 

Campaña antidifamatoria 

A la cabeza de esta última ini
ciativa para esclarecer las 
percepciones negativas se en
cuentra el Ministro de Industrias 
del Sector Primario Datuk Seri, 
Or. Lim Keng Yaik, quien estará 
de visita en Bélgica, Suecia y 
Dinamarca, donde se originó la 
campaña de difamación, durante 
un mínimo de dos semanas que 
comenzarán el 28 de mayo. 

El director ejecutivo principal de 
United Plantations Bhd Tan Sri, 
B. Bek-Nielsen, quien fue el 
delegado malayo en los Estados 
Unidos para contrarrestar la 
campaña de difamación de la 
American Soybean Association 
(ASA) en 1988-89, afirmó: "Los 
países europeos tienen que 
entender que econoITÚa y ecología 
tienen que ir de la mano, 
particularmente para los países 
del tercer mundo que necesitan 
desarrollarse y prosperar. Es 
erróneo decir que las empresas 
locales destruyeron selva tropical 
al plantar palma de aceite", 
enfatizó. "La mayoría de los 3,5 
millones de hectareas de palma 
de aceite en el pais eran 
anteriormente plantaciones de 
caucho y coco. Sólo recien 
temente algunas grandes 
compañías cultivadoras amplia
ron su número de hectareas a 
Sabah y Sarawak, así como 
Indonesia, donde la tierra es 

abundante, barata y apta para 
palma de aceite". 

Con base en una investigación 
adelantada por seis organismos de 
investigación científica con sede en 

Estados Unidos, Malasia ha tenido éxito 
en limpiar la imagen del aceite de 
palma, empañada por la American 

Soybean Associalion (ASA). 

Mas aún, agregó, los cultivadores 
locales de palma de aceite son 
mas modernos y sistemáticos en 
su programa de replantación y 
adoptan buenas practicas de 
reforestación. ¡(Basado en mi 
experiencia anterior! Malasia 
necesita asumir una posición 
fuerte que reafirme la bondad 
natural del aceite de palma". 
Con base en investigación 
comprobada, adelantada por seis 
organismos de investigación 
científica con sede en Estados 
Unidos, sostuvo que Malasia ha 
tenido éxito en limpiar la imagen 
del aceite de palma, empañada 
por la American Soybean 
Association (ASA). 

Internacionales 

"Convencimos a los consumi
dores norteamericanos que el 
aceite de palma no causa 
complicaciones cardiovas
culares, refutando lo que fue 
resaltado por la American 
Soybean Association (ASA)", 
añadió. 

Entretanto, el presidente de la 
West Malaysian Palm Oil 
Growers Association Tan Sri, Dr. 
Jesse J.C. Chang dijo que los 
paises europeos tienen que 
entender que los cultivadores 
malayos de palma de aceite 
"plantaron la tierra con cultivos 
y no permitieron que se con
virtiera en desierto". 

Las campañas de difamación 
contra el aceite de palma se 
relacionan probablemente con 
el miedo por la competitividad 
del aceite de palma, agregó. 
El Or. Lim declaró reciente
mente: "Los (paises del norte de 
Europa) no pueden atacarnos 
con problemas de salud, de ma
nera que no dejan de insistir en 
otros temas. No importa con 
qué problemas nos vengan, 
nosotros los enfrentaremos uno 
tras otro", *' 
*Articulo pub Icado en el diana The Star elS de mayo ce 2003. 

"Es erróneo decir que las empresas locales destruyeron selva tropical al plantar palma de ace~', enfatiza el director ejecutivo 
de Untted Plantltions en Malas~. 
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VIENE DE LA P",G_ ~ ~ 

Culminó XXXI Congreso de Cultivadores de Palma de Aceite 

Gobierno y Palmicultores 
comprometidos 

con el futuro del sector 
El acto de instalación estuvo a cargo del Presidente 
de la Junta Directiva de Fedepalma, César de 
Hart Vengoechea y contó con la participación del 
Presidente del Congreso de la República Luis 
Alfredo Ramos Botero y del Ministro de Agricultura 
y Desarrollo Rural, Carlos Gustavo Cano Sanz. 

~~i¡llItrI;ClQ 'u.'l,t.I!!:.a 1~11iOtr'l del e-~~(.\' 
~ ~Jie"dil'" aerecttll Wit ~Ir~ ;J,arr.o!, Pt~~eerC\1n!reoo; Cesaríle ~4" 
, ~ ... _. /. 1; Mil DI"''' O'~'r'lII. CIt'ol tAJ~..:> 0.", 'Olh--''O 
lo '1J1lNI.-.II1'$ M .... _~., .. ~no. !<<lJ eo'roerGirr.w\'llTIoJD\ 
G(oOl'ffiIdO' ~f s.n,~ ! Rrt;¡~ I/oj\¡, p,.._1lb " S'.C_ 

El presidente 0e la Junta Directiva de Fedepalma 
aseguró en su intervención que Colombia cuenta 
con un importante renglón productivo de palma 
de aceite a nivel regional y andino; pero que su 
participación relativa en el mercado de semillas 
oleaginosas, aceites y grasas del Alea (del 2,32%) 
es marginal y su papel como productor es de 

por el Congreso de la República el pasado 20 de 
junio y en el caso de la palma de aceite será por 

un término de 10 años a partir del inicio 
--~~-~. de la producción_ (Ver noticia "Exoneran 

del impuesto a la renta nuevos cultivos 
de tardío rendimiento"). 

tomador de precios del 
mercado internacional. 

El directivo fue enfático 
en afirmar a los asis
tentes que este sector 
no resistiria la desgra
vación arancelaria si los 
Estados Unidos man
tienen los subsidios y 
apoyos a la producción 
de soya y agregó que 
independientemente del 
Alea, hay otras consi
deraciones que deben 
tenerse en cuenta para 
el futuro del sector y que tienen que ver con la 
reducción de costos de producción como los 
temas de seguridad, disminución del costo de 
capital y búsqueda de mayores eficiencias y pro
ductividades. 

Por otra parte, en su intervención el ministro de 
Agricultura, Carlos Gustavo Cano anunció la 
exención del impuesto a la renta líquida gravable 
para los nuevos cultivos de tardío rendimiento , 
específicamente para palma de aceite, cacao, 
caucho, citricos y demás frutales que tienen clara 
vocación exportadora. Esta exención fue aprobada 
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"Queremos lanzar un reto creativo y 
estimulante a los cultivadores de palma 
y de rubros permanentes en el campo 
como cacao, caucho, frutales y citricos: 
hacer un contrato social con el fisco de 
la Nación para superar con creces en los 
próximos diez años las expectativas de 
generación de empleo en el campo", indicó 
el ministro Cano Sanz en su intervención 
y añadió que el compromiso es generar 
empleo "y estamos otorgando los estí

mulos para que los capitales público y privado 
extranjero se asienten en Colombia"_ 

Durante la sesión académica del XXXI Congreso 
Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite 
intervinieron el Agregado Agricola de la Embajada 
de Estados Unidos, David J. Mergen, quien se 
refirió a las perspectivas de la negociación del 
Alea en el sector agropecuario y su impacto en 
los productos de la Cadena de Semillas Olea
ginosas, Aceites y Grasas, así Como el General 
Jorge Enrique Mora Rangel, Comandante de las 
Fuerzas Militares_ 
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Parte de tranquilidad 

En su presentación "La participación de las 
Fuerzas Militares en la politica de defensa y 
seguridad", el general Mora Rangel presentó un 
panorama sobre la situación del conflicto armado 
colom biano y explico cuáles son 
los principales objetivos para 
lograr que culmine la guerra. 

Gremial 

este momento lo que estamos recibiendo es el 
mensaje de una decisión y de una voluntad política 
de que el conflicto colombiano se tiene quc acabar'. 

El Comandante de las Fuerzas Militares indicó 
que existen políticas y estrategias que le permiten 
tener a estas instituciones claridad absoluta sobre 

hacía dónde van, cuáles son 
sus objetivos, metas y pro
pósitos. "Sabemos que esta 
guerra la ganamos con los 
colombianos, con el pueblo, y 
producto de ese convenci
miento es que nuestros sol
dados tienen que saber que su 
comportamiento tiene que ser 
excelente para que la gente 
los quiera y no los rechace". 

Explicó que estas instituciones 
vienen haciendo desde 1999 un 
esfuerzo muy grande en materia 
de reestructuración. "Hemos 
tenido cambios profundos desde 
hace aproximadamente cuatro 
años, cuando iniciamos esta 
etapa. Se han creado nuevas uni
dades -que ustedes de vez en 
cuando oyen mencionar en la 
prensa y en las noticias- como 
la Fuerza de Despliegue Rápido, 

B em. ...... '" do ... ¡.....,.. M,IT,...., G .. ~ Jot¡:o ¡""... 
El general Mora enumeró los 
cinco objetivos para alcanzar 
el final del conflicto: neutralizar 

~ d~ .... curo De'".lAt Que 1Sb;1¡11H'Qft .. II\ItIrltD. 

la Brigada contra el Narcotráfico y los batallones 
de montaña. Esos conceptos no existían en las 
organizaciones de las Fuerzas Militares de 
Cololnbia" . 

El general Mora aseguró que el aspecto más 
importante de la reestructuración ha sido la 
concepción del conflicto armado." Más que crear 
unidades, más que tener helicópteros , lo fun
damental de la reestructuración de las Fuerzas 
Militares ha estado en la mente de nuestros 
hombres. Ustedes tienen que haber notado esa 
concepción de nuestros hombres y soldados en 
el respeto por la gente, el respeto por nuestros 
campesinos, sus mujeres y sus hijos". 

El general aseguró que las Fuerzas Militares de 
Colombia están identificadas con la política del 
Presidente Uribe y están actuando dentro del 
concepto de la seguridad democrática. "Lo más 
importante para nosotros desde el punto de vista 
militar en la política del nuevo Gobierno es que 
hay decisión y voluntad de acabar con el conflicto 
en Colombia, y creo que a los colombianos no 
les queda duda de ninguna clase". 

En su intervención el general Mora llamó la 
atención de los asistentes para que dejen a un 
lado el pesimismo: "Los colombianos tenemos 
derecho a pensar que este conflicto se tiene que 
acabar y que podemos llegar a vivir en paz, como 
viven la mayoría de los países del mundo, y en 

las finanzas de la guerrilla por medio de la guerra 
contra el narcotráfico; neutralizar la capacidad 
armada de los grupos alzados en armas; alcanzar 
el control territorial; proteger la infraestructura 
económica y proteger la población civil y sus 
recursos. 

"Hay unos planes y unas estrategias. Sí nosotros 
unimos todas estas cosas, seremos capaces de 
llegar al final del conflicto colombiano. Este 
optimismo que yo les transmito a ustedes, lo hago 
con total y absoluta sinceridad. Estoy convencido 
de que estamos viviendo este final, de que nosotros 
estamos decididos a determinar ese final". 

El f)""'" ~""I d;¡"", "" • P!t$d.'Ie de ~ Jtru IlIretlri. de I'<do!>' l'" Cés1n !!J HOI 
\~)' ~re @!I S"óI rru~ 1.) tOO te 'l(QllCfIllI!"'''' ~I.e QItl¡9IO'1 k¡¡ ;¡atrwllJoItD'u 
d5 ~ ro~a De T~lnri(o 
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Prioridad de Fedepalma: 
Fortalecer empresas palmeras para 

avanzar en competitividad 
En desarrollo de la XXXI Asamblea General de 
Afiliados de la Federación Nacional de Culti
vadores de Palma de Aceite, esta entidad presentó 
el informe de labores correspondiente a la vigencia 
de 2002. El Presidente Ejecutivo del gremio, Jens 
Mesa Dishington, indicó que los mejores precios 
para los aceites de palma y de palmiste en el 
último año se han traducido en resultados econó
micos más favorables para las empresas y para 
el sector palmero colombiano. 

a crear un entorno 
favorable para la 
inversión en el 
sector. 

La Federación también participó, por intermedio 
de la SAC, en gestiones ante el gobierno en lo 
que concierne al Proyecto de Reforma Tributaria, 
la defensa de la parafiscalidad agropecuaria, las 
negociaciones del Alea y el Plan de Desarrollo 

del Gobierno 2003-2006. Dentro de 
la actividad gremial de Fedepalma se 
destaca también la gestión adelantada 
con el gobierno para la creación del 
Consejo Nacional de Oleaginosas, 
Aceites y Grasas que cobró vida en 
febrero de 2003. 

"Si bien la producción nacional 
de aceite de palma y de palrIÚste 
cayó en 2002 alrededor del 3 ,5%, 
dicha caída pudo ser contrarres
tada con el incremento que 
tuvieron los precios en ese perío
do", enfatizó el directivo gremial 
y agregó que esta recuperación 
de los precios y del ingreso debe 
permitir a los productores reali
zar las inversiones necesar¡'as a.Mar<le.a_o .... "'¡"',.,QIllos{¡¡$$ cono -. /,O otri ~ 11I"~ Cv'l'JrJ/40 
para fortalecer y consolidar las "'",¡>¡iT. ~ ,.,.,,,,Ib ~ Mln""", re PlVlculum 
empresas palmeras, con el objeto 11ie;om1IoR;r~. 

En el ámbito internacional, el directivo 
gremial dijo que Fedepalma mantiene 
un importante liderazgo en el sector, 
en especial dentro de los países de la 
Comunidad Andina de Naciones, CAN. 
"La Federación ha tenido un papel 

de continuar avanzando en el mejoramiento de 
la competitividad individual y sectorial. "La 
renovación de plantaciones poco productivas, la 
modernización y ampliación de las plantas de 
beneficio y su capacidad de almacenamiento, la 
inversión en infraestructura productiva y de 
comercialización, la estructuración de alianzas 
entre productores para conformar plantaciones, 
plantas de beneficio y unidades productivas de 
mayor escala y más competitivas y la reducción 
del endeudamiento son, entre otras, acciones 
que deben emprender muchas empresas para 
reducir sus costos de producción", advirtió e l 
Presidente Ejecutivo de Fedepalma. 

En el último año las actividades de este gremio, 
que celebró 40 años de creado en octubre de 
2002, han sido muy intensas debido a la presencia 
que debió hacer en distintos escenarios de la 
política nacional. El gremio elaboró y remitió al 
gobierno actual el documento "Lineamientos de 
Política Pública para el Desarrollo de la Agroin
dustria de la Palma de Aceite en Colombia 2002-
2006", en el que se propuso incrementar en 
100.000 hectáreas las siembras durante el cua
trienio de este gobierno, lo que permitiría generar 
alrededor de 17.000 nuevos empleos directos, 
30.000 indirectos y beneficiar a cerca de 200.000 
personas. Para hacer viable esta meta se propu
sieron instrumentos de política pública tendientes 
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deciSIVO en la coor dUlaCJÓn de pro
puestas conjuntas con los gremioll represent.a tivo:> 
de la Cadena en esos paises pe ra las negocia
ciones del Alea, la armonización del Arancel 
Externo Común y para trata r de resolver los 
problemas que afectan el comercio de los bienes 
de la cadena en la subregión". 

Así mismo, el Presidente Ejecutivo destacó la 
importancia de las relaciones que mantiene el 
gremio con las entidades más representativas 
de Malasia en el sector de la palma de aceite y 
que permitieron que se hiciera efectiva la coopera
ción técnica de ese país para la venta a Colombia 
de materiales de semillas de palma de aceite, 
cuyo primer embarque se r ealizó a finales de 
2002 y el segundo llegó en junio pasado. 
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Perspectivas de Cenipalma en 2004: 
Incremento de la productividad, reducción de costos y 

fortalecimiento de alianzas estratégicas 

La problematica tecnológica de la 
agroindustria se ha venido incre
mentando en la medida en que se 
han incorporado nuevas areas de 
cultivo de palma de aceite, se ha 
iniciado el proceso de renovación 
de plantaciones y se han vinculado 
nuevos agricultores al sector. Por 
esto la labor de Cenipalma cobra 
mayor importancia día a día en 
frentes como el apoyo tecnológico 
a las plantaciones y la labor que 
realizan los Comités Asesores de 
Investigación. 

En su intervención ante la XIII 
Sala General de Cenipalma, Pedro 
León Gómez, Director Ejecutivo, enfocó su pre
sentación en tres puntos principales: desarrollo 
Institucional; principales logros en investigación 
y transferencia de tecnología y perspectivas pa
ra el 2004. Sobre desarrollo institucional, destacó 
que en 2002 se crearon los Comités Asesores de 
Administración de Plantaciones con el fin de 
cerrar el círculo con los Comités Técnicos de 
Agronomia y Plantas de Beneficio para la 
seleccionar las prioridades de investigación y 
dinamizar los procesos de transferencia de 
tecnología. Indicó que en las actividades 
de Cenipalma en el 2002 participaron 
directamente 389 personas, entre ellas 13 
asesores nacionales e internacionales como 
los doctores Hubert de Franqueville de 
Francia, el Dr. N. Rajanaidú de Malasia y 
la Dra. Catherine Airede de Nigeria. 

En lo que se refiere al Campo Experimental 
El Palmar de La Vizcaína, ubicado a 30 
kilómetros de Barrancabermeja y 102 
kilómetros de Bucaramanga, el Director 
Ejecutivo del Centro explicó que entre las 
actividades mas importantes se encuentra 
la programación de las áreas de siembra 
de 2003 a 2013; las obras de adecuación 

del area para el banco de ger
moplasma; la construcción del 
módulo administrativo; el desa
rrollo de un vivero con materiales 
traídos de Malasia y con materiales 
de la colecta de Oleíferas del 
Amazonas colombiano y el estable
cimiento de convenios internacio
nales con el NIFOR de Nigeria, el 
OPRI de Ghana y el INCA de Angola 
para el suministro de materiales 
de origen africano para el banco 
de germoplasma. 

Durante 2002 el Centro trabajó en 
trece proyectos (pudrición de 
cogollo, marchitez sorpresiva, pu

drición de estípite, mancha anular, marchitez 
vascular, manejo integrado de plagas, suelos, 
aguas, fisiología, producción de variedades, plantas 
de beneficio, salud y nutrición humana y trans
ferencia de tecnologia), cuyos resultados se agrupan 
en cuatro puntos: manejo de enfermedades y 
plagas; manejo de suelos y nutrición; producción, 
proceso y usos del aceite y productividad en 
plantaciones y plantas de beneficio. 
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En cuanto a enfermedades y plagas, Gómez 
Cuervo explicó que Cenipalma lleva 12 años 
trabajando en esta problemática y una de ellas, 
la pudrición de cogollo, fue la que dio origen a la 
creación del Centro. Este proceso ha dejado varias 
enseñanzas entre las que se destacan que trabajar 
en cultivos perennes es diferente a trabajar en 
cultivos semestrales y que en palma de aceite 
se debe convivir con las plagas y las enfermedades 
porque las plantas no se pueden erradicar. 
Sobre procesos en las plantas de beneficio informó 
que éstas han evolucionado en la implementación 
de los balances de pérdidas de aceite en planta, 
de tal manera que hoy las plantas que procesan 
el 57% del fruto total procesado en el país están 
participando en este ejercicio y durante el periodo 
2001-2002 lograron en promedio una reducción 
de pérdidas del 0,08% de aceite/ RFF, lo cual 
significó una recuperación de 1.154 toneladas 
de aceite con un valor de $1. 732 millones. 
En el área de procesos y usos del aceite se están 
adelantando proyectos que buscan adelantar 
nuevos desarrollos, dentro de los cuales se 
destacan la evaluación de campos magnéticos y 
ultrasonido en la extracción de aceite de palma 
y la determinación de pérdidas en laboratorio 
con base en microondas. 

Por otra parte. el programa de Salud y Nutrición 
Humana de Cenipalma adelantó durante 2002 
una investigación conjunta con el Instituto 
Nacional de Salud -INS sobre el uso de alimentos 
fortificados con aceite de palma. En este estudio 
también participaron Hacienda La Cabaña y las 
compañías Lloreda, Noel, Ptizer, Alpina, Nestlé, 
Bayer y la Universidad Javeriana. Para ello 
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tomaron una muestra de 116 niños con edades 
entre 22 y 56 meses y la conclusión preliminar 
es que el consumo del aceite de palma podria 
tener un efecto protector del sistema cardio
vascular. 

Finalmente, con relación a procesos y usos del 
aceite, el Director Ejecutivo hizo referencia al 
estudio prospectivo para el desarrollo de la 
oleoquímica del aceite de palma en Colombia, el 
cual se perfeccionó durante 2002 y tuvo como 
objetivo conocer el estado de desarrollo, las 

potencialidades de la oleoquímica y el 
uso de productos derivados del aceite 
de palma y palmiste en Colombia. La 
conclusión central de este estudio es 
que en el país no existe, con excepción 
del glicerol, una producción de 
oleoquimicos básicos como son los 
ácidos grasos, los ésteres grasos, los 
alcoholes grasos, las aminas y las 
amidas. No obstante, hay un impor
tante desarrollo de la oleoquímica 
derivada, que por supuesto se basa en 
oleoquímicos básicos importados. 

Finalmente, el Director Ejecutivo se 
refirió en su informe a las perspectivas 
para el 2004 y para ello tocó tres 
aspectos: incremento de la pro

ductividad y reducción de costos, incremento de 
la problemática sanitaria e incremento de las 
alianzas estratégicas. Sobre el primer aspecto, 
dijo que era necesario adelantar una estrategia 
para aumentar la eficiencia de la fertilización, 
mejorar la sanidad del cultivo y aumentar la 
producción y calidad del aceite. De manera 
complementaria. se deben identificar las mejores 
prácticas, mediante la organización de un sistema 
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de información sobre el cultivo, la calidad de la 
cosecha, el proceso y la administración. 

Por otra parte el directivo destacó que no debe 
oh~darse la utilización de las ventajas ambientales 
que exhibe la agroindustria de la palma de aceite 
actualmente en Colombia, como son el manejo 
de emisiones y el control integrado de plagas y 
enfermedades. Finalmente, para enfrentar las 
nuevas perspectivas del 2004, indicó que será 
necesario fortalecer las alianzas estratégicas 
entre plantaciones para comparar procesos con 
instituciones nacionales en búsqueda de apoyo 
en capacitación, generación y adopción de 
tecnología y con entidades internacionales para 
la generación de soluciones para los principales 
cuellos de botella tecnológicos que tiene el cultivo 
y realizar un intercambio para la formación de 
especialistas. 'ill' 1 ... r.l ... Iloohr~""I'"", 

Aspecto general de la muestra OJmE!rC!(lI durante los eventos 

Gremial 
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"Marchitez Vascular, el nuevo disturbio" 

Por John Lowe 

¿Cuál es el problema en 
Colombia? ¿Es que las 
condiciones del crédito todavía 
no son adecuadas? ¿Es que 
los bancos son el obstáculo? 
No sé cuál es el problema; pero 
hay palmeros, casi 50 años 
después, que buscan "eco
nomizar" en los aspectos 
básicos del establecimiento de 
la palma de aceite. Me refiero 
al artículo publicado en la 
primera página del Cenia
vances No.IOO, de diciembre 
2002 sobre Marchitez Vas
cular, en el cual se indica que 
aunque hasta el momento no 
se ha iden tificado ningún 
agente causal de esta enfer
medad, nuevas hipótesis han 
sido postuladas y se agrega 
que "algunas de ellas consi
deran que el 'nuevo disturbio' 
es un nuevo cieJo de la pu
drición de cogollo (PC)". 
Después el articulo señala que, 
"tales prácticas, además de los 
drenajes y de la fertilización 
han incluido el uso de pro
ductos como Benlate, Azodrin 
y Trichoderma sp. y la desin
fectación de herramientas de 
cosecha." 

Parece que ambas enfer
medades (MV y Pe) tienen su 
origen básico al no cumplir 
adecuadamente con las nor
mas para establecer este 
cultivo: 

1). Selección adecuada de 
terrenos aptos; preparación 
idónea, bien hecha y a tiempo 
(en vez de a la carrera, a último 
momento), en la que deben in
cluirse drenajes antes de 
empezar la siembra en el 
campo. 

2). Abono correcto y en equi
librio que desde el principio es 
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indispensable para el saludable 
y rápido crecimiento de la palma, 
empezando un mes después de 
sembrar la semilla germinada en 
el previvero* (cuando tiene sus 
dos primeras hojitas). Aquí la 
textura del suelo de las bolsas, 
junto con la humedad correcta 
del suelo, igual a la transpiración 
y/o evaporación, sin permitir que 
a las raíces le falta oxígeno, 
juegan un papel fundamental en 
la rapidez del crecimiento de las 
ralees y plantas. ** 

Estos factores -textura del suelo 
y su humedad, como niveles y 
balance de los abonos- son 
indispensables y necesarios para 
asegurar el máximo aprovecha
miento de la capacidad produc
tiva del material comprado por 
el palmero. 

El retraso en el desarrollo normal 
en cualquier momento de la vída 
de la palma, va a reducir su 
producción/hectárea/ año, y al 
mismo tiempo aumentará su 
susceptibilidad a enfermedades 
y ataques por plagas. Además 
tales fallas atrasarán su entrada 
de producción y perjudicarán el 
flujo de caja de su inversión. 

Coodiciones óptima" para 
el cultivo 

Por esto es indispensable que el 
palmero ponga limite a sus 
hectáreas de la siembra anual y 
se circunscriba sólo a sembrar 
las hectáreas a las cuales él 
puede, con los fondos dispo
nibles, darles las condiciones 
óptimas para aprovechar al 
máximo su producción y su 
futuro. El riego no debe sobrepa
sar las hectáreas que les garan
ticen su humedad adecuada 
desde su fuente disponible EN 
ALTO VERANO. Este factor va a 
limitar el programa de pro-

ducción del palmero, quien tiene 
que confirmar o descartar áreas 
para preparar y sembrar, antes 
de aplicar al crédito. De lo con
trario va a tener una falta de 
planificación a largo plazo, que 
conducirá su proyecto a niveles 
inferiores al óptimo posible de 
producción. 

Yo sé que es casi imposible 
cumplir con todos los requisitos. 
Sin embargo, el palmero debe 
hacer todo lo posible para 
minimizar la reducción de su 
potencial futuro en la zona del 
país y en la tierra que está 
seleccionando para sembrar. 
Debe abandonar la idea de que 
se puede alcanzar un buen 
resultado económico a largo 
plazo usando "economías falsas" 
durante las etapas del estable
cimiento y vída productiva de la 
palma de aceite, por tener un 
punto de vista a corto plazo en 
vez de a largo plazo. 

Uno tiene que respetar la na
turaleza y las condicione s 
necesaria para el desarroJIo y 
producción, sin reducir su nivel 
de producción/hectárea/año, ni 
su margen de ganancia. 

Inversión a largo plazo 

Hay normas bien establecidas 
para todos los aspectos de la 
vida de la palma de aceite, su 
custodia y producción, que si se 
ignoran por cualquier razón o 
excusa, redundarán en menores 
o ninguna ganancia. ¡Recuerde 
que el ciclo de la inversión es de 
25 o más años! 

, 
I 
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¡Piense a largo plazo! 

Todavía estamos sufriendo por 
la demora mental del ajuste a 
los precios mundiales después 
de un largo período de precios 
nacionales que anteriormente 
estaban muy por encima del 
precio del mercado mundial y 
que -excluyendo cualquier 
incentivo para apretar los 
controles administrativos y 
técnicos- es un factor por el 
cual nuestro costo/tonelada 
es mas alto qUL el de Malasia. 

Una regla económica válida es 
que la inversión que se hace 
produce el maximo efecto por 
cada peso gastado; el siguiente 
control es bajar sus gastos 
generales. Solamente después, 
si se hace necesaria mayor 
economía, uno tiene que re
ducir de su programa actual 
las hectáreas proyectadas año 
tras año, para asegurar el 
máximo rendimiento de las 
hectáreas sembradas. No olvi
de que cada hectárea sem
brada requiere dos años más 
de mantenimiento después de 
su siembra en el campo, antes 
de entrar en producción. 

Su nivel de producción /hec
tárea y su costo/tonelada de 
aceite, va a determinar su via
bilidad o no para el futuro, y 
esto depende del programa a 
largo plazo y de su respeto 
continuo por las normas de un 
cultivo tan noble, como la Pal
ma Mricana Elaeis guineensis 
Jacq. 

Notas: 

• Si la semilla no ha llegado a 
tener 2 hojitas a los 30 días, 
puede ser por una falta 
técnica/ administrativa. 

**La velocidad de crecimiento, 
durante las etapas de previvero 
y vivero, da la medida de 
buen/mal manejo. 

Noti 
TECNICAS 

Visto bueno a algodón transgénico 
Una nueva variedad transgénica 
de semillas de algodón será 
comercializada en Colombia, 
según lo anunció el Ministerio 
de Agricultura y Desarrollo 
Rural. La liberación de las pri
meras variedades de algodón 
genéticamente modificadas en el 
departamento de Córdoba se 
produjo luego de que el Consejo 
Técnico Nacional recomendó al 
Instituto Colombiano Agro
pecuario-ICA autorizar siembras 
comerciales con variedades que 
contengan la tecnología Bollgard 
en al,sodón, que permite la 
resistencia a algunos insectos 
lepidópteros. 

Esta siembra está autorizada 
únicamente para la región 
agroecológica del Caribe Húmedo 
Colombiano, pues desde 1999 
el ICA ha realizado investiga
ciones en esta área y los 
resultados muestran un compor
tamiento favorable en cuanto a 
los efectos negativos para el 
medio ambiente y los agrosis
temas de ese terreno. 

El ministro de Agricultura Carlos 
Gustavo Cano destacó que las 
semillas transgénicas darán 
mayor productividad al sector 
respetando el medio ambiente. 
También resaltó la disminución 
en el uso de agroquímicos en un 
50%, reduciendo no sólo los cos
tos en los insumas sino la 
toxicidad presente en los insecti
cidas empleados para 
combatir los insectos per
tenecientes a la familia de 
los lepidópteros . 

Sin embargo, existe mu
cha controversia frente a 
los organismos transgé
nicos, es decir que han 
sido modificados genética
mente en su información 
de ADN para lograr deter
minadas caracteristicas en 
los productos, pues algu
nos ambientalistas ase-

guran que se puede afectar la 
biodiversidad del país en el 
sentido de la modificación y las 
mezclas que pueden sufrir espe
cies nativas por el transporte de 
polen o por la desaparición, en 
el caso de cultivos como algodón, 
de insectos que no son perjudi
ciales. 

Lo cierto es que el ICA conti
nuará realizando los estudios 
para determinar el comporta
miento de esta tecnología en los 
agroecosistemas del Valle del 
Cauca, Huila y Tolima, en donde 
ya hay sembrados ensayos semi
comerciales en 160 hectáreas 
entre los tres departamentos. 

Con base en los estudios de 
evaluación hasta ahora reali
zados y conforme a los resulta
dos obtenidos, Colombia podrá 
iniciar el cultivo de algodón 
modificado genéticamente con 
la tecnología Bollgard exclusiva
mente para la región Caribe 
Húmedo de Colombia. Cabe 
resaltar que el suministro de la 
semilla necesaria para estos 
cultivos es responsabilidad de 
las empresas comerciales pro
ductoras de este material, según 
las cuales habrá la suficiente 
oferta de semilla tendiendo en 
cuenta la demanda por parte de 
los agricultores. 
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Palmicultores visitaron Campo Experimental 
"El Palmar de la Vizcaína" 

Concluidos los eventos 
gremiales celebrados en la 
ciudad de Bucaramanga el 29 
y 30 de mayo de 2003, el 31 
de mayo los miembros de la 
junta directiva de Fedepalma 
y palmicultores provenientes 
de diversas zonas del pais 
realizaron una visita a la 
plantación Monterrey, donde 
se hizo una revisión de los 
experimentos que se están 
llevando a cabo, se conocieron 
los lotes de renovación de 
cultivos, los experimentos rea
lizados con material Dura y el 
vivero de las semillas impor
tadas de Malasia. 

Posteriormente los visitantes 
llegaron al Campo Expe
rimental "El Palmar de La 
Vizcaina", donde fueron 
atendidos por el director del 
campo expelimental, ingeniero 

Eduardo Castillo y el grupo de 
investigadores de Cenipalma de 
la Zona Central. Durante el 
evento se realizó una detallada 
visita a los principales desarrollos 
del campo como la construcción 
de drenajes, vías de acceso, el 
vivero correspondiente a los ma
teriales traídos de Malasia y el 
banco de germoplasma. 

Después del recorrido los 
participantes disfrutaron de 
un almuerzo campestre y en 
la tarde estuvieron en el área 
correspondiente a las cons
trucciones, donde pudieron 
apreciar el avance de la obra 
del módulo administrativo del 
campo experimental. 

Laboratorio de Análisis Foliares y de Suelos 
otorga menciones de reconocimiento 

El Laboratorio de Análisis Foliares y de Suelos, en la conmemoración de sus cinco años de 
servicio, otorgó una mención de reconocimiento a sus clientes más fieles durante la realización 
de los eventos gremiales en Bucaramanga. Las menciones se hicieron dentro de las siguientes 
categorías: 

Mejores clientes: Por su fidelidad, expresada en el uso continuo del laboratorio durante el 
periodo de 1998 a 2002: Hacienda La Cabaña, Palmas Oleaginosas Las Brisas, Palmeras de 
Alamosa, Palmeiras, Palmas de Tumaco. 

Categoria especial por mayor cantidad de muestras enviadas, durante los cinco años: Guaicaramo 
S.A. 

Categoría de proveedores: por tratarse de plantaciones que han promovido el servicio de 
laboratorio a los proveedores de fruta: Palmeras de Puerto Wilches, Manuelita S.A., Hacienda 
Las Flores. 

¡Felicitaciones a todos los galardonados! 

22 El palmicultor . JUNIO 2003 



, 
I 
( 

j 
I 
L 

Noti 
TÉCNICAS 

Aceite de palma: energía pura 
El pasado 22 de mayo Ceni
palma, en coordinación con la 
Asociación Colombiana de 
Porcicultores-ACP, organizó un 
seminario sobre el uso de pro
ductos y subproductos de la 
palma de aceite en la nutrición 
porcina. El evento contó con la 
presentación de dos conferen
cistas: Álvaro Ocampo D., 
Zootecnista, MSc en Desarrollo 
Sostenible de Sistemas Agrarios 
y PhD. en nutrición animal del 
Imperial College Inglaterra y 
profesor investigador de la 
Universidad de Los Llanos y 
Priscila Chavarro, Médica 
Veterinaria Zootecnista, egresada 
de la Universidad de Los Llanos, 
vinculada como profesional a 
Palmeras Santana desde hace 
seis años. 

El evento inició con la pre
sentación de los objetivos de la 
conferencia por parte del Director 
Ejecutivo de Cenipalma, Pedro 
León Gómez, quien manifestó la 
importancia de mostrar ante los 
dos sectores, porcicultor y 
palmicultor, los estudios dis
ponibles en alimentación de 
cerdos con productos y sub
productos a base de aceite de 
palma, que son liderados por el 
doctor Ocampo. La idea es 
enriquecer los contactos entre 
los gremios mencionados y 
propiciar la creación de unidades 
porcicolas productivas asociadas 
con la palma de aceite. El Di-

rector Ejecutivo de Cenipalma 
agregó también que se hace 
necesario apoyar las investi
gaciones que se vienen realizando 
sobre el tema. 

La conferencia del Dr. Ocampo 
despertó el entusiasmo del audi
torio gracias a la discusión y a 
los datos presentados, que fueron 
producto de profundas investi
gaciones sobre el tema, donde 
se demuestra la viabilidad de 
sustituir las fuentes cereales por 
productos y subproductos de la 
palma de aceite para producir 
eficientemente carne de cerdo. 
Según la investigación desa
rrollada por el especialista 
durante más de 13 años -in
cluyendo el periodo del docto
rado- las dietas ricas en grasa 
basada en el recurso palma de 
aceite (cachaza, efluentes, fruto 
entero y aceite), permiten pro
ducir cerdos con buenos rendi
mientos biológicos, con una alta 
eficiencia alimenticia y una 
calidad de carne igual o superior 
a la obtenida con dietas basadas 
en cereales. 

Es así como el aprovechamiento 
de los productos y subproductos 
de palma de aceite proporcionan 
un valor energético más alto que 
el que proporcionan los cereales. 
El porcicultor puede ahorrarse 
entre un 25 y 30% en la compra 
del alimento, ya que lo impor
tante no es la cantidad que se le 

proporcione al animal, 
sino la alta calidad de 
energía, que el aceite de 
palma puede proporcionar. 

El conferencista dejó claro 
que el cambio en el patrón 
de energía para producir 
carne de cerdo utilizando 
dietas ricas en grasa basa
das en el aceite de palma 
ofrece una oportunidad 
real para que los países 
tropicales mejoren su 

producción de carne de cerdo. 
Es así como las proyecciones de 
investigación están guiadas 
próximamente a los estudios 
sobre sustitución de la depen
dencia proteica, por productos 
que puedan ser manejados 
fácilmente por los pequeños y 
medianos porcicultores. 

Por otra parte, en su presen
tación la doctora Priscila 
Chavarro expuso las experiencias 
de Palmeras Santana en el apro
vechamiento de los residuos 
resultantes de la extracción del 
aceite, que les ofrece eficiencia 
en la integración palma-pro
ducción animal. En la plantación, 
adicionalmente a la alimentación 
porcina, utilizan la cachaza, 
lodos y torta de palmiste para la 
alimentación de los animales de 
trabajo que recorren de 2,5 a 5 
km. diarios. 

Las personas que participaron 
en el evento, entre miembros de 
la Asociación Colombiana de 
Porcicultores, porcicultores de 
Cundinamarca y algunos pal
micultores, manifestaron su 
entusiasmo por el tema ya que 
facilitó información clara y 
concreta para mejorar sus 
negocios y estuvieron de acuerdo 
con que se continuaran las 
investigaciones sobre el tema. 
Para la clausura del seminario, 
Erika Urrego, asistente ambiental 
de la Asociación Colombiana de 
Porcicultores dijo que las puertas 
estaban abiertas para el estudio 
de estrategias entre palmicul
tares y porcicultores y planteó 
la posibilidad de programar otra 
reunión para evaluar estos 
aspectos. De igual forma señaló 
que la ACP estudiaría estas 
posibilidades de alianza y servirla 
como multiplicadora de esta 
información. 
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: Pruebas de desespigado en la Zona Norte : 
La tecnología usada para la 
extracción del aceite crudo del 
fnlto de la palma de aceite fue 
desarrollada para frutos de 
materiales Dura y no ha variado 
en los últimos 50 años. En 
particular existen dos fases del 
proceso cuya mejora tecnológica 
garantiza un proceso continuo 
que contribuiría enormemente 
a reforzar la competitividad del 
sector. La primera etapa es la 
esterilización que persigue 
inactivar la lipasa y favorecer 
el desprendimiento de los 
frutos, requiriendo el mayor 
consumo de vapor en planta 
con tiempos apreciables en su 
operación y desarrollo. La 
segunda fase es el desfrutado , 
que dispone de un equipo con 
alto consumo energético para 
su operación y donde se genera 
la mayor pérdida de aceite en 
el proceso. 

Con el propósito de mejorar la 
competitividad de la Agroin
dustria de la Palma de Aceite, 
el Comité Asesor de Inves
tigación en Plantas de Beneficio 
de Cenipa!ma de la Zona Norte, 
realizó pruebas de desespigado 
de racimos en campo y proce
samiento de espigas a escala 
industrial en las plantas de 
beneficio de El Roble y Aceites 
S.A del 28 al 30 de mayo del 
presente año. 
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Entre los beneficios que se 
obtienen en campo con este 
proyecto, se destacan la facti
bilidad de unificar el criterio de 
cosecha a la madurez fisiológica 
del racimo, la eliminación del 
corte adicional del pedúnculo 
de los racimos, la reducción 
tanto de la pérdida de fruto 
suelto en campo como del 
tiempo requerido para su reco
lección, así como la reducción 
en un 10% en peso del material 
a transportar a la planta de 
beneficio representado en el 
pedúnculo central del racimo 
que queda en el campo. Así 
mismo, se presentan ventajas 
en planta de beneficio como el 
incremento en la eficiencia de 
extracción de aceite por re
ducción de perdida en fibra y 
eliminación del flujo de tusas. 

Las pruebas realizadas mostra
ron el incremento en la eficien
cia del proceso de desespigado 
manual, con un rendimiento de 
2.000 kg. de RFF/jornal sin 
generar retrasos en el corte y 
transporte de fruto a la planta 
de beneficio. Actualmente estas 
empresas continúan desarro
llando pruebas bajo el marco 
de un protocolo que persigue 
realizar la evaluación del 
desespigado en campo y proce
samiento en planta para incre
mento de eficiencia y reducción 
de costos. 
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Curso sobre 
benchmarking 
En el marco del proyecto de 
referenciación competitiva de la 
Agroindustria de la Palma de 
Aceite ejecutado conjuntamente 
entre Fedepalma y Cenipalma, 
se realizó un curso sobre 
bencbmarking durante Jos días 
12 y 13 de junio de 2003 en las 
instalaciones del Museo El 
Chicó. Este curso fue dictado 
por la Corporación Calidad, enti
dad líder en este tema en el pais 
y se contó con la participación 
de 25 personas (presidentes de 
los Comités Asesores de Cenipal
ma y profesionales de Fedepalma 
y Cenipalma). 

El curso tenia como objetivo 
brindar herramientas para 
desarrollar un proyecto de 
benchmarking en la agroin
dustria. Se usó la metodologia 
de la APQC (American Produc
tivity and Quality Center), que 
consta de cuatro fases: pla
neación del estudio, recopilación 
de la información, análisis de 
datos y adaptación y mejora
miento. Durante esta actividad 
se adquirieron destrezas para el 
desarrollo de ejercicios de 
benchmarking con base en estu
dios de caso. 

Los asistentes manifestaron que 
el curso cumplió con sus expec
tativas y que es una herramienta 
útil para el desarrollo de 
proyectos de referenciación. Por 
este motivo se ha planteado que 
la actividad se repetirá en las 
cuatro zonas palmeras. Próxi
mamente se comunicarán las 
fechas y lugares de los cursos a 
los que podrán asistir técnicos 
y gerentes de las plantaciones. 
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ACEITE DE PALMA CRUDO ALMENDRA DE PALMA 

$1.305 $413 ,38 .8 

P.OR ICll.OCAAMU 

Aceite crudo de palma, CIF N.W.Europe '17 129 M 340 428 26.1 
Aceite crudo de palma RBD, FOB Malasia ~ 1~ '2B 21.!1 317 418 31.6 
Oleína RBD. CIF Rott. 471 0182 2 .. 1 372 468 25.8 
Oleína RBD, CIF Ratt. -128 .t42 J.B 331 428 29.2 
Estearina RBD, FOB Malasla 340 ~46 DA 277 372 34,4 
Esteanna RBD. CIF Rott. 388 380 ·0.4 317 411 29.8 
Aceite de palmlste crudo. CIF Rott. 421 438 4.1 357 445 24.4 

Otros aceites vegetales 
Aceite de algodón, US PBSY CIF Rott 992 8~ ·9."T 419 859 105.1 
Aceite de coco Phil/lndo CIF Rott. 440 ~6' 5.T 367 451 22.9 
Aceite de girasol. FOB Arg 5<:1 ,50 1.6 494 542 9.8 
Aceite de soya, FOS Arg J'Jlj 5(l3 1.0 351 488 38,9 

Aceites y grasas animales 
Aceite de pescado. AO CIF ~.W.Eur. 5G2 553 O.~ 578 562 '" -' 
Cerdo, Pack, unref Belgica 4J6 .\..9 339 440 
Sebo US Bleach, Fancy CIF Rott. ~oo 13,8 341 411 



Eventos 
CUADRO DE EVENTOS 

Se avecina Agroexpo 2003 
Faltan pocos días para que 
comience uno de los eventos ~ Xl! 'AMIIIn'M .. , MM. 
más importantes para el V 1U1"",,",'VVIoJ 
sector agropecuario colom-
biano. Se trata de la Feria 
lntemacional Agropecuaria y de Industrias AfInes. J\grncxpo 2003, 
que realiza su XlV versión del próXJmo 31 de Julio a l 10 de agosl.o. 
Es te eVentO tiene gran irnportancia para I intercambio comercial 
del seclor agrop"cuf.lrlo nacional y se cons lituyl' 11 unn vi trlna 
de ventas para exponer y reali2ar nege)CIOl; que forLakzcan a l 
sector. 

Co n el objetivo de promover y fona leceT la Im"gen de la 
Agroindustnn de lo Pulma de Aceite en ColombIa j' "poyor la 
difl.1~lun de 105 benefi(' i o~ y W¡Os d .. sus productos, a~i COmo 
... ,salr.ar el aporte I!(;Onórruco y social que repr~senLa esta actIvidad 
paro. el país. F(.'Clepalma participará en el desarrolio de t'sk {>vento. 
En este sentido ha reservado l.1I1 <irea de 117 m2 en el Pabellón 
6, Nivel 1, Stand 414 , correspondiente al pa bellón del Salón de 
la Alimentación, Maquinaria-Insumas y Producto Terminado_ 

Entre las emprc>;Q,s que expondrrin Sus p[oduclos 'Y servicios en 
est~ Cl'rtAtnCn_ además dt, Ferleplllrna y Cel1ip.9Ima, se encuentran 
HaCiendo Lu Cabañ a que expondré. sus scrrullas de pa lma de 
aceite y torta de palmiste. Palmru de Oriente con ~u lahorAlo rio 
de biorccllo!Ogia, Unlpalmn S.A. elln semI llas de palma <1(' ~t'ti l (, 
Y C.1. /\('cpnlm", qU( promocionan'! las exportaciones 'y la venta 
de insumas para palma de IICc IlC. 

En el marco de la feria se realizará una sesión académica en la 
que se presentarán como temas centraJes, además de la importancia 
socio-económica y perspectivas de la palmicultura en Colombia, 
los usos y beneficios de la palma de aceite. ~ 

21- Jul-2D03 

31-Jul-2003 
10- Ago·2003 CORFERIAS 

25, 2S-.\go-200l ,IPO~ 

23, 26-Sep-2003 Fedepalma· 
Cenlpalma 

AC!ua'iz:a::o ¡: ~ J'1I0 de 2003 
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AGROfXPO 2003 

XIV Conferencia Internacional sobre Palma 
de Aceite 

Turr.acl;) 

Corporacl:ln dfI F:Ilf~ 
• [(~¡¡IC'CI,t¡ 
&.lll!lfa, Cl'ilttlr.!J 

Inscripciones 
por Internet para 
la XIV Conferencia 
Internacional sobre 

Palma de Aceite 

Lo mVltamoS a inscribÍTse en 
la XIV Conferencia Inter
nacional sobre Palma de 
Aceite _ ql.i.C ~e realizará del 
23 ,11 26 de d1C1cm brc en el 
Centro ce Cllm-eociont'!! d(' 
Cartagena de Indias uuli· 
zando el porlru de FeQepalma 
y acogiéndose al descuen to 
por pront<l pago. 

Senor palmkuJtor afiliado a 
Fedepalrna., urlli~e sus pun
tos como abono al pago de 
su inscripción y obtenga los 
descuentos a los que llene 

d~recho.~ 

",0J>1.. e .. , 'o 'O. 2«: ilr 
r,1 :571' ~1"liO 
'/(eo: ,4\1J,agroI:lXIIOCO'r '.\'lK,COrrnill "Gil' 
~mall CM!r1iino@~et'a5.r.t:Im 

J 

\ 
) 
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Noti 
PAlMAS 

Tertulia Palmera 

Análisis del Proyecto de Referendo 
En su conferencia, celebrada el 16 de 
junio en la Sala de Juntas de 
Fedepalma, el catedrático realizó un 
recuento histórico sobre los distintos 
periodos en los que los distintos 
gobiernos han acudido a la figura de la 
consulta popular y realizó un análisis 
comparativo del proyecto de referendo 
presentado por el entonces candidato 
Alvaro Uribe Vélez y el articulado del 
que presentó ya posesionado como 
Presidente .. *. 

En la tertulia palmera cortesp:1ndlente al mes de Junio el catedratco en Derecho Administrativo Constmx:ional 
y profesor de la Pontifica UrliversKlad Jalferial'l3 Jorge E¡\rique lbáñer Najar, plesentó ¡a ponencia '1\nálisis 
del proyecto de referendo" la propuesta presidencial vs, la declslór del CongreSCJ de ¡a Repúolica" 

Palmas Oleaginosas Bucarelia ingresa a la familia 
de las empresas certificadas 

La empresa Palmas Oleaginosas Bucarelia S.A., nivel avanzado en el proceso de certificación y 
recibió de manos del Instituto Colombiano de Normas siete más se encuentran en su fase inicial, para 
Técnicas, !cantee, el Certificado de Gestión de Calidad un total de 22 empresas que han entrado en 
ISO 9001 :2000 para su línea de este proceso, lo que representa 
producción de racimos de fruta --1 1 el 44% de las plantas de bene-
fresca, extracción de aceite crudo ricio de fruto de palma de 
y almendra de palma. Esta certi
ficación dellcontec fue aprobada 
en diciembre de 2002 y rige hasta _-... 1 

diciembre de 2005. 

A la fecha están certificadas con 
la ISO 9000, incluyendo a Buca
relia las empresas palmicultoras 
Indupalma, Astorga y Manuelita; 
1 1 empresas han alcanzado un 

aceite. Fedepalma continuará 
motivando a las demás empre-
sas del sector, para que 
ingresen al "club" de las certifi
cadas, dada la importancia 
que tiene este distintivo en los 
mercados externos y en las 
exigencias a futuro de los con
sumidores de todo el mundo. '* 
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Llegamos a todo el mundo! 

Cambiamos para servirle mejor 
a Colombia y el mundo. 

2438851·3,10304·3415534 
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Centro 
DE INFORMACiÓN 

Nuevas adquisiciones del Centro de Inform clón 

rHE OIL PALM. 4tb EdlUon. 562p. 
R. H. V. Corley y P. B. Tlnker 

~t"'" lil:!ro ese la ~uarta edlción del Oil Plilm de 
e, W s Hartley '!fin prln:iett! 110 preparnda por 
C!lIte autor. Los autores de le publicación 
ctlmel,tan qtle no fu", una tarea fácil e!l'GribIr 
esta nut..'Va edición d~ un libro que: J<a. se ha 
oom",nido rn 10In (liásico. El prtncipal propósito 
de CS"ta. n\.lt!Vn edic.ICIl1 es actualiz.ar 11< 
public!lCi'LOn en todos BU contenido y eD tllS 
réfcrenci:ils. pues.. mucha/> de lal$. que 
llpan.~C'llra)l en las. pr.uneras cdlClonB!!l fueron 
omltiÜDs. 

ESta C'..Ia.-M ~c:ión tncluyf:' una ctlberl UTa 
MU:n-lllzad¡'1 $(Ibrc la inve.~tif¡ac::ilin en pll1lna. 
de- atti~, COfí m;itrJ'ial qtre cx-pll.ca. para los 
no ('S~~ .á!'lI!¡\S ~tv¡Tlo biot:ecnofógia, 
nutriC!¡ón dé la$ pliinLás y ~o, final"li d<,1 
!l6t:ilé: de ~tna. Tamblw IlOnU,," ~onséjDS 
practil:os para sq\lcltas pCfsóna:s en la 
indUstria, jnclu~n.do detall" St'Ib(e ':-óIlto
m-ejoma' lB. seloedón del ~itlo. la próduócidn. 
la nutrición., el m.,joramietIto genético y el 
];J~()neJ() de lall enfermedad!!s y plagas. Final
rtrel1te :este libro oon1:il:me nul'1J.el'osllS 
Uus:trnclones y una lista. do: rcl'erenci891lCIl.Ia
li2sdas. 

la pl.lbl1Cls<lJon es 1.lfIa 
c¡entribul:IÓn tl:ae:uoal 
¡¡ara l.a in'tesbgación 
en palma de aCel[e y 

PALMERAS_ 2- Edlc,ón. 
709p. 
JOBé AntoldO del 
CañIzo 

La primera c:didón do: e!lt4 
lfbro des~Q la afición y 
ellllteres por lf\~ palmeral' 
I!'ll.tn pro "sionales v 
espe<;l;:llislas • .as! como 
t¡,unbl~ .mttl¡: aquellos 
:amantes dé 13$ plantas Esta nu~ca edición 
~ una Obm..runplillda. muy ac wl1ll2adá X eIirl
qUIICi'd con &50 folDS a colol i $O ~S'. E:I 
lib otrec..- u~ r(l~mnnt.e pant,lram/l de la gran 
¡tlvet's!dnd y el valor 1lQ1S,1l1 "fa¡ de tl,l &uuihll 
PAL.IAE. 

14 primera parte del I¡'b~o t:f8t :>t:!b~ I.a~ 
p¡iline¡as. en ~neral y habla de tq:; ¡;u¡tl\'B~. 
on J1;stmii.a. 1811 arlccmufas para Zónn frtas la 
díSlribuc:ii>r. rnutl.dial. I!>s rt'C{)t'ds q '¡cue 
ellt<: !6:mlUa, ''<liS \.1$03, elO Se rliSC\.1ten ~s 
vw,4\ja:;¡ e jncoflvenfen~es derú~o de pa!mtrll.9· 
en La.C1udad 'i se denuncian los shusos y IOl! 
errtlr"s 'llÍ oomel1:rt ~n la poda. PlnaJm.cnte 
-'"'" d st'ri~n Jt>5 taraÚeres monolo!!.1 0$ en 
ros que ,má$ conviene jijal'sC' paro t;:pno\:,ar¡,.$ 
y dlSlillgl.l.lrJas. 

!leTá u n" referenolo y El Ubr9 ~~be 1 00 &enero~ y sao eepecles, 
guia rndi spe.n sable' wn .ínll:n$mtes OqWs sób.re <tu orige llspo:elo 
paT.It estudianto:s de 
a~nCIJftum.lnve$tlga- .Se,nc!lil..cll'na y suelo. detalles :morf< ~lcos)l 
dOres y t~.a,ql1ej¡os tfif(;renciás oon otras t:Speaill!s !I"ITi(tjánt~. Al 
pé['S(lN\S que Irnb~au llIIal:;e-of~ unglUSfitio SQbn: paIn\8.s y Ustl\$ 
en IQ Ag¡:oinqustria.de para j1J<'gjr la$ palmeras ~egUn di,vC;I1I0t,¡ 
la VaLñ'1. d"é A~eite t;:rltenoJ>. iiI! 

I~edepalma 
FEDERACIÓN NACIONAL DE CULTIVADORES 

DE PALMA DE ACEITE 

CarrC'ra lOA No_ ú9A - 44 
Telefono: :121 0300 Fax: 211 3508 

A A 13772 Bogota, D_e, Colombia_ 
WYr>.\', Icdt!¡JalmaGrg ~m(ill ln fo@:(edep.oJmll.org 

'Tarira Pf)!Lln[ Rcduc.-.ld.a No . t.t32 
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